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Hoje tem Paraná Rural

INSS: 473 mil não autorizaram desconto
O presidente INSS, Gilberto Waller Júnior, informou 
nesta terça-feira (14) que 480.660 beneficiários res-
ponderam à notificação sobre descontos indevidos em 
seus pagamentos no primeiro dia de consulta. Deste 
total, 473.940 pessoas — o equivalente a 98,6% — 
declararam não reconhecer vínculo com as entidades 
responsáveis pelos descontos. Apenas 6.720 (1,4%) 

confirmaram a legitimidade das cobranças. A decla-
ração foi feita durante entrevista na sede do INSS, em 
Brasília, ao lado do presidente da Dataprev (Empresa 
de Tecnologia e Informações da Previdência Social), 
Rodrigo Assumpção. Segundo Waller Júnior, aproxi-
madamente 9 milhões de beneficiários deverão ser 
notificados sobre a questão.  l Política 4

CASCAVEL
Operação Blindagem

já retirou 1,3 mil
‘armas’ das ruas
desde fevereiro

l Geral 5

INDÚSTRIAS
Crescimento 

do Paraná é cinco 
vezes maior que 
a média nacional

l Economia 14

Gasolina: Petrobras vai manter preço elevado, ‘por enquanto’ l 1
4

Há 49 Anos, 
a versão 

da verdade!

LIBERTADORES
Inter faz o “jogo 
do ano” contra o
Nacional, hoje,

no Uruguai
l Esportes 13

Fundado em 1976, neste dia 15 de maio de 2025, o O Paraná completa 49 anos de história. O jornal acom-
panhou de perto e documentou a evolução de Cascavel e da região Oeste do Paraná, mantendo viva a sua 
missão de informar de forma responsável e verdadeira. Para celebrar a data, contamos um pouco da nossa 
história e de leitores que acompanharam praticamente toda a nossa trajetória.  l Especial 8 a 10
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Os financiamentos das Itaipu...

O Paraná:
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A Igreja Católica, em poucos 
dias, passou do luto à alegria. 
O respeitoso recolhimento e o 
luto eram bem justificados pelo 
falecimento do Papa Francisco; 
sua pessoa e seu pontificado de 
12 anos deixaram marcas pro-
fundas no coração dos fiéis e da 
instituição eclesial. As manifes-
tações de apreço por ele foram 
enormes e vieram não apenas 
de dentro da própria Igreja, mas 
também de quem não partilha 
a mesma fé católica e de quem 
nem é religioso. Francisco soube 
tocar o coração das pessoas e 
seu pontificado continuará a ser 
estudado por muito tempo. Ele 
abriu caminhos e iniciou proces-
sos de mudança no modo de ser 
e de agir da Igreja. O funeral de 
Francisco contou com a partici-
pação de uma grande multidão 
de povo, de autoridades religio-
sas e representantes de outras 
Igrejas e religiões.

Menos de duas semanas 
depois, a Praça São Pedro 
encheu-se de novo com uma 
numerosa multidão, que aco-
lheu jubilosa o novo Papa, eleito 
pelos cardeais em menos de 24 
horas de Conclave na Capela 
Sistina. O eleito foi o cardeal 
Robert Francis Prevost, OSA, 
que assumiu o nome de Leão 
XIV, de ascendência francesa 
e espanhola, nascido em Chi-
cago, nos Estados Unidos, que 
completou a sua formação aca-
dêmica e religiosa em Roma, 
foi missionário no Peru, supe-
rior provincial dos Agostinianos 
nesse país, superior geral da 
Ordem de Santo Agostinho por 
12 anos, em Roma, novamente 
missionário no Peru, bispo da 
diocese de Chiclayio e adminis-
trador apostólico da diocese de 
Callao, também no Peru, e cha-
mado pelo Papa Francisco para 
ajudá-lo como Prefeito do Dicas-
tério para os Bispos, em Roma. 
O mesmo Papa o fez cardeal em 
setembro de 2023.

Igreja: do luto à esperança

Muitos se perguntaram: 
como se explica que ele, tão 
depressa, passou de cardeal a 
Papa de toda a Igreja? Entenda-
-se que o episcopado, o cardi-
nalato e o pontificado não são 
degraus de uma carreira ecle-
siástica, mas chamados a ser-
viços sempre maiores, até que, 
como Papa, alguém se torna o 
servidor de todos os servos de 
Deus. A eleição do Papa não se 
explica mediante critérios ape-
nas humanos. O Conclave esteve 
muito atento aos “sinais dos 
tempos”, para discernir quem 
pudesse servir a Igreja em res-
ponsabilidade tão alta nestes 
tempos que vivemos. Foi para 
isso que os cardeais e a Igreja 
inteira pediram ao Espírito 
Santo que iluminasse a mente e 
as escolhas dos cardeais e que 
eles, livres de qualquer apego 
ou desejo humano, tivessem em 
mente apenas o bem da Igreja e 
o cumprimento de sua missão. 
E foi para isso que os membros 
do Colégio Cardinalício, durante 
12 dias antes do Conclave, reu-
niram-se para avaliar a situação 
da Igreja e do mundo, para dis-
cernir sobre a missão da Igreja e 
do próprio Sumo Pontífice.

O Papa foi escolhido para ser 
o sucessor de São Pedro, como 
encarregado de cuidar de toda a 
Igreja, de mantê-la unida na fé, 
em comunhão fraterna e no tes-
temunho do Evangelho. Muitos 
se perguntavam se ele, Leão XIV, 
seria continuador do pontificado 
de Francisco, ou tomaria outro 
rumo à frente da Igreja. Todos 
os Papas são continuadores 
da missão recebida de Cristo e 
Leão lembrou, na sua primeira 
alocução aos cardeais, que ele 
e todos os batizados somos ser-
vidores da Igreja e lhe devemos 
ser fiéis. O Papa terá à sua frente 
Jesus Cristo e o Evangelho e, no 
coração, o bem da humanidade, 

falecimentos

Óbitos registrados ontem, até 
às 17h, pela Acesc, em Cascavel

MARLY FLAUSINA DA SILVA PEDROSO (72) 
MARLENE SCHUMACKER (72) 
MARLENE MARTINS DE OLIVEIRA LEAO (51) 
MERCIA APARECIDA LIMA OLIVEIRA (66) 
ANTONIO VAZ DE CHAVES (92) 
EVA LOURENCO DE SOUZA (79) 
CELMAR CORREA LEMOS (45)
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amor especial pelos pequenos, 
pobres, humildes e descartados 
da sociedade, como fez Fran-
cisco. Mas terá seu jeito pró-
prio. E todos estão atentos às 
suas primeiras palavras, gestos 
e decisões para conhecer o jeito 
de Leão XIV.

Sobre o motivo da escolha 
de seu nome, foram feitas mui-
tas especulações, até que ele 
mesmo explicou aos cardeais, 
com quem se reuniu no dia 10 
de maio passado: entre outros 
motivos, o novo Papa inspirou-
-se no Papa Leão XIII, que escre-
veu a encíclica Rerum Novarum 
(“Das Questões Novas”), sobre 
as questões sociais decorrentes 
da revolução industrial. Com 
essa encíclica, aquele grande 
Papa do final do século XIX ini-
ciou a publicação de uma série 
de encíclicas e outras manifes-
tações do ensino social da Igreja 
na era contemporânea.

Leão XIV explicou que, à 
semelhança das situações 
sociais novas vividas com a 
explosão da sociedade indus-
trial, hoje o mundo vive uma pro-
blemática muito vasta, decor-
rente da revolução tecnológica 
e da sociedade da informação. 
Com tantas coisas interessantes 
que essa nova revolução trouxe, 
apareceram também imensos 
problemas sociais e culturais, 
deixando à margem e à deriva 
vastos setores da comunidade 
humana e colocando em risco 
o ambiente da vida e a própria 
condição humana. Certamente, 
poderemos esperar uma aten-
ção muito especial do novo 
Papa a essas “questões novas”, 
que marcam o nosso tempo. E 
isso reacenderá a “chama viva 
da esperança” neste tempo de 
muitas preocupações e incerte-
zas diante do futuro.

Enquanto isso, Leão XIV tam-
bém já deu a entender que a 
Igreja fala à humanidade a partir 
do seu chão e das suas convic-
ções, que têm Cristo e a Palavra 
de Deus como luz e caminho e o 
anúncio do Reino de Deus, que 
é o supremo bem para toda a 
humanidade. Continuemos a 
seguir com atenção as suas pala-
vras, gestos e atitudes. 

MESA DE BAR 
Uma loira pediu carona num caminhão com quatro metros de 

altura. O motorista para frente a uma ponte com aviso:
- Altura máxima: três meros. 
A loira põe a cabeça prá fora, examina o local e avisa ao motorista:
- Pode ir... Não tem guarda!!! 
- Garçom... Mais uma gelada, por favor.

ITAIPU – “TETÃO OU TETAÇO”?
O tempo passa e Itaipu transforma-se, além de fornecedora de energia, tam-

bém financiadora de absurdos. A segunda ponte está pronta há muito tempo, 
mas a ideologia de esquerda decidiu travar sua finalidade, nos estimulando a 
desconfiar de que está em andamento ali também a “operação Antônio Gramsci” 
pela qual o PT é apaixonado e nunca descartou o entendimento de prática bru-
tal que vem a ser a demolição do que está feito na intenção de reconstruir tudo 
dentro dos perfis do comunismo. 

Há no Congresso dificuldade de se colher assinaturas para formação de uma 
CPI que está sendo pretendida para que se esclareça montantes assustadores de 
dinheiro para trabalhos junto a atividades que nada tenham a ver com a Itaipu, 
como milhões e milhões de reais para operações indigenistas. A questão que já 
foi levantada é a “o que a Itaipu tem a ver com isso?” 

Nessa “casa dos milhões” está também dinheiro desviado para o MST . Para 
um festival apelidado de “Janjapaloosa,” no qual se destaca a frente a mulher 
do Lula, foi canalizada uma contribuição de um bilhão de reais da Itaipu, assim 
como outras verbas de contribuições que, num governo sério, seriam canaliza-
das para uma útil diminuição de custos da energia. O grupo de deputados que 
busca assinaturas para instalação de uma CPI, já nessa peregrinação tem se 
chocado com tanto dinheiro destinado a ações que nada tem a ver com Itaipu, 
mas ações que – segundo eles – transformam-se em inacreditáveis pelo volume. 

Esses parlamentares estão nas redes sociais prestando mais informações 
sobre esse tema – Itaipu – que poderá brevemente explodir através da denomi-
nação de “outro escândalo” no governo Lula. Perguntado aos parlamentares 
se procedem as desconfianças de que há a prática de fornecimento de cestas 
básicas de supermercados que recebem as notas, mas as cestas não são for-
necidas, respondem que também essa questão pretende, através da CPI, ser 
investigada e informada se procede ou não. 

Uma outra informação dá conta de que, nos prazos de pagamentos, sim,  
a Itaipu é infalível e até se antecipa, tanto que os milionários cachês de artistas 
(amigos do Rei”) do tal festival foram pagos de forma adiantada. Assim, quando 
se ver “artista” condenando opositores e enaltecendo Janja – Lula e Itaipu, já se 
saberá onde nasce o estímulo. 

GRIFE
Hospital de Retaguarda. Já deveria ter sido entregue, mas 

vamos ter que esperar mais cinco meses. Seria aconselhável expli-
carem à Sociedade qual passou a ser o significado que se conhece 
por “licitação”? Isso porquê prazos e aditivos em Cascavel passaram 
a ser sinônimos de falta de respeito. 

FOLHETINS 
Borderaux de gastos de cada secre-

taria da Prefeitura de Cascavel 
foram respeitosamente elaborados 

até a administração Salazar Bar-
reiros. Depois disso...Nunca mais 

e, principalmente na gestão Para-
nhos, passaram a ser vistos como 

“um crucifixo para o Drácula”. E esta 
Coluna vai ter que cobrar essa falta 
de transparência...ATÉ QUANDO??? 

Devolução da roubalheira em 
cima dos aposentados, até agora 
não passou de murmúrios, ou, na 

expressão que a camada mais 
simples da população costuma 

usar, não passou de “papo furado”. 
A propósito; Ninguém foi preso. 

Quando daquele blefe despudo-
rado que tentava convencer a 

sociedade de Cascavel que se tra-
tava da segunda melhor cidade 

do Brasil para se morar, na edição 
do vídeo para a mídia, o promotor 
da balela pilotou a montagem do 
vídeo para que ali não fosse colo-

cado o desleixo, a vergonha e o 
abandono como foi deixado o Lago 

Azul. Não se aconselha o ex-con-
denado e ex-prefeito aparecer 

naquele bairro, pois tudo indica que 
a vaia será maiúscula e inevitável. 

Estamos quase no meio do ano e 
até agora uma reação que venha 
reparar a desordem deixada no 
trânsito de Cascavel pela Tran-
sitar não foi cogitada. É preciso 

reparar toda “a molecagem” que 
nos foi deixada pela incompetên-
cia, pois “Transitar” que é obje-

tivo...está quase impossível.  

Malas de dinheiro – e muitas – 
no avião do governo que foi ao 
exterior ????? Bem, é o que rola 

com intensidade na Internet.

DOM ODILO PEDRO SCHERER
Arcebispo Metropolitano de São Paulo 
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Pesquisa na rua
A coluna recebeu informações de que estaria circulando 

nas ruas de Cascavel uma nova pesquisa de opinião sobre 
a administração municipal. Segundo apurado, os entrevis-
tadores querem saber como a população avalia a gestão 
do prefeito Renato Silva e Henrique Mecabô. Não há con-
firmação oficial sobre quem encomendou o levantamento 

e se seria de utilização interna para os partidos.

Recorreu
O presidente da Câmara dos Deputados, Hugo Motta, 
informou que ingressou com uma ação para reverter a 

decisão do STF que restringiu a suspensão da ação penal 
contra o deputado Delegado Ramagem (PL-RJ). No sábado 

(10), a primeira turma do STF votou, por unanimidade, 
para restringir uma deliberação do plenário da Câmara, 
que é réu na ação relacionada à tentativa de golpe de 

estado, denunciada pela Procuradoria-Geral da República.

Serviços nas 
rodovias
A EPR Iguaçu deverá 
iniciar nos próximos dias 
a prestação de serviços 
nas rodovias do Lote 6, 
que abrange 662 quilôme-
tros e 31 municípios das 
regiões Oeste e Sudoeste 
do Paraná. Os usuários que 
trafegam pelas estradas já 
contarão com atendimento 
médico, socorro mecânico 
e inspeção de tráfego. A 
operação marca a primeira 
fase efetiva da conces-
são. A empresa promete 
estrutura 24 horas para 
atender emergências ao 
longo dos trechos sob sua 
responsabilidade.

Mudanças no 
secretariado? 
O governador Ratinho 
Junior já estaria discutindo 
algumas novas mudanças 
no secretariado. Segundo 
informações, o secretário 
de Justiça, Santin Roveda 
pode assumir o Detran-PR, 
no lugar de Adriano Furtado. 
Para a pasta da Justiça, o 
nome cotado é Valdemar 
Bernardo Jorge — num 
gesto que reforça a aliança 
com o partido Novo. 

Paraná e México 
O vice-governador do 
Paraná Darci Piana recebeu 
ontem (14) a delegação de 
representantes do estado 
de Chihuahua, do México. 
A comitiva foi liderada pelo 
Secretário de Inovação e 
Desenvolvimento Econô-
mico de Chihuahua, Ulises 
Gamboa. No encontro, 
foi debatido as potencia-
lidades de cada estado 
e o caminho para futuras 
parcerias em áreas como 
inovação, agronegócio, 
infraestrutura e desenvolvi-
mento regional.

Padovani no 
Senado?
Nos bastidores de Brasília, 
a informação que começa 
a ganhar corpo é de que o 
deputado federal Nelsinho 
Padovani (União Brasil) não 
deve disputar a reeleição 
em 2026. Segundo informa-
ções, o plano de Padovani 
seria garantir uma vaga 
como suplente na chapa de 
um candidato ou candidata 
ao Senado. O parlamentar 
estaria buscando uma arti-
culação estratégica dentro 
do próprio União Brasil.

Graeml fora?
Com a fusão do PSDB com o 
Podemos quase sacramen-
tada, os efeitos práticos já 
começam a serem sentidos. 
Cristina Graeml nem mesmo 
conseguiu fazer uma sole-
nidade oficial no Paraná 
de filiação ao Podemos e 
já pode estar de saída do 
partido. Pessoas próximas a 
Cristina Graeml informaram 
que a iminente fusão do 
Podemos com os tucanos 
“dificulta a permanência” da 
jornalista no quadro do par-
tido — ela que tem preten-
são de disputar uma vaga no 
Senado Federal no pleito do 
ano que vem. 

Nova sigla?
Segundo a imprensa da capi-
tal, Graeml se reuniu com 
representantes de alguns 
outros partidos. Diante do 
cenário indefinido, ela tem 
buscado diálogo para, caso 
necessário, mudar nova-
mente de legenda. Recente-
mente, ela e seu staff esti-
veram com o senador Sergio 
Moro (União Brasil). Ainda 
na capital federal, Cristina 
esteve também com o depu-
tado federal do Novo, Marcel 
van Hattem, numa reunião 
num hotel da cidade.

CCJ dá parecer contrário 
à programa de vigilância 
proposto por vereadores
Cascavel — A Comissão de 
Constituição e Justiça da 
Câmara Municipal de Cas-
cavel rejeitou, por unanimi-
dade, o Projeto de Lei Ordiná-
ria nº 52/2025, de autoria dos 
vereadores Cidão da Telepar 
(Podemos) e Policial Madril 
(PP), que instituiria o “Pro-
grama Sentinela” de video-
monitoramento nos prédios 
públicos do município.

O projeto prevê a criação do 
Programa Sentinela, que esta-
belece a instalação de video-
monitoramento nos prédios 
públicos a serem construídos 
no município de Cascavel. O 
objetivo é a proteção do patri-
mônio público e segurança, 
visando prevenir atos de vio-
lência e vandalismo. “A medida 
se justifica diante dos recorren-
tes registros de furtos e atos de 
vandalismo, especialmente o 
roubo de fiação elétrica, que 
têm deixado unidades de 

saúde sem energia, prejudi-
cando o atendimento à popu-
lação e comprometendo a 
prestação dos serviços públi-
cos essenciais”, diz a justifica-
tiva dos autores.

PARECER CONTRÁRIO
O relator do projeto, verea-

dor João Diego (Republicanos), 
apresentou parecer contrário à 
tramitação, argumentando que 
a proposta invadia competên-
cia privativa do Poder Execu-
tivo. Segundo ele, a previsão de 
aquisição e instalação de câme-
ras de segurança e de definição 
de todos os critérios técnicos 
deveria ser feita por decreto 
ou por projeto de lei enviado 
pelo prefeito, conforme esta-
belece a Lei Orgânica do Muni-
cípio. “Cabe ao Chefe do Poder 
Executivo planejar e promover 
a execução dos serviços públi-
cos, incluindo a contratação de 
equipamentos de vigilância. O 

Legislativo não pode legislar 
sobre detalhes que compro-
metam a administração direta”, 
afirma o voto.

Outro ponto destacado no 
parecer foi a ausência de esti-
mativa de impacto financeiro. 
Segundo o parecer, a legislação 
exige que qualquer proposição 
que crie despesa obrigatória 
contenha estudo de custos para 
o exercício em que entrará em 
vigor e nos dois subsequentes.

Os vereadores Serginho 
Ribeiro (PSD) e Everton Gui-
marães (PMB) que também 
fazem parte da CCJ seguiram o 
voto do relator pela contrarie-
dade à tramitação do projeto. 
“A Comissão de Constituição e 
Justiça, por meio dos Vereado-
res que a compões, de forma 
unânime, acompanha do voto 
do Eminente Relator, manifes-
tando-se Contrário à tramita-
ção do Projeto de Lei Ordinária 
n° 52 de 2025.”

Executivo protocola projeto de reajuste
salarial de servidores e piso do magistério
Cascavel - A Prefeitura de Casca-
vel protocolou na tarde de ontem 
(14), o Projeto de Lei 64/2025, 
que trata do reajuste salarial dos 
servidores públicos e do paga-
mento do piso aos professores 
da rede municipal de ensino. O 
projeto garante o pagamento em 
parcela única ainda em maio.

O protocolo foi feito pessoal-
mente pelo prefeito Renato Silva, 
na Câmara de Vereadores. Para 
os professores, o reajuste segue 
o índice nacional de 6,27% defi-
nido pela Portaria MEC 77, de 29 
de janeiro de 2025, atendendo 
ao que estabelece a Lei Federal 
11.738/2008, que regulamenta 
o piso salarial do magistério. Já 
os demais servidores e estagiá-
rios terão reposição inflacioná-
ria com base no INPC acumulado 
de maio de 2024 a abril de 2025, 
totalizando 5,32%.

“Pela primeira vez, o piso 
integral será pago em uma 
única parcela. Isso valoriza 
nossos profissionais e reco-
nhece seu papel essencial 
na formação de uma cidade 
melhor. Tenho certeza que 
essa conquista vai incentivar 

muito os nossos profissionais 
em relação ao seu trabalho, em 
relação à sua prática”, come-
mora a secretária de Educação, 
Marcia Baldini.

O impacto do reajuste 
nos cofres do Município será 
de cerca de R$ 30 milhões 
até dezembro de 2025. “Esse 
projeto é fruto de muito pla-
nejamento e respeito ao 
limite prudencial. Sabemos 
da importância de valorizar 
quem serve à população. Esta-
mos falando de um grande 
impacto financeiro, mas que 
será pago com responsabili-
dade “, disse o prefeito.

PRIORIDADE
O presidente da Câmara, Tiago 

Almeida, assegura que o projeto 
será tratado como prioridade. 
“Vamos encaminhar com agili-
dade para as comissões de Jus-
tiça, Finanças, Educação e Traba-
lho. Tenho certeza de que todos 
os vereadores serão favoráveis. Se 
necessário, faremos até uma ses-
são extraordinária, porque esse 
reajuste é justo, importante e his-
tórico para a cidade de Cascavel”.

A expectativa é que a pro-
posta seja votada ainda dentro 
do prazo legal de 10 dias, viabi-
lizando o pagamento dos novos 
valores já em maio de 2025.

SECOM
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Brasília – O ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) afirmou ontem 
(14) acreditar na possibilidade 
de reversão de sua inelegibi-
lidade e disse que pretende 
“esperar a condenação” antes 
de discutir o apoio a outro 
nome para disputar a Presi-
dência em 2026, como o gover-
nador de São Paulo, Tarcísio de 
Freitas (Republicanos). Bolso-
naro é réu no STF (Supremo 
Tribunal Federal) por tentativa 
de golpe de Estado.

“Vamos esperar a condena-
ção. Eu ainda acredito em mila-
gre, acredito em Deus e que 
algo possa mudar”, declarou. 
Segundo ele, essa também é a 
posição do presidente do PL, Val-
demar Costa Neto. “O Valdemar 
tem dito que o candidato até os 
48 minutos do segundo tempo é 
o Bolsonaro”, afirmou em longa 
entrevista ao portal UOL.

Questionado sobre um 
eventual sucessor, Bolsonaro 
evitou citar nomes, mas disse 
ter uma “dívida de gratidão” 
com Tarcísio. O governador, 
embora negue publicamente, 
é frequentemente apontado 
como o principal herdeiro 
político do ex-presidente. “Não 
posso bater o martelo agora. 
Certas coisas, se você exter-
nar, deixa de ser procurado”, 
declarou. “O que eu esperaria 
dos possíveis sucessores é que 
questionassem por que estou 

Fraude: Mais de 473 mil 
beneficiários dizem não 
reconhecerem descontos
Brasília – O novo presidente 
do INSS, Gilberto Waller Júnior, 
informou ontem (14), que 
480.660 pessoas responderam 
à notificação sobre a fraude 
dos descontos indevidos em 
seus benefícios no primeiro dia 
de consultas. Do total, 473.940 
(ou 98,6%) afirmaram não reco-
nhecer qualquer vínculo com 
as entidades beneficiadas 
pelos valores descontados de 
seus rendimentos, enquanto 
apenas 6.720 pessoas (ou 1,4%) 
validaram o desconto.

Waller Júnior fez a afirma-
ção ao lado do presidente da 
Dataprev (Empresa de Tecnolo-
gia e Informações da Previdên-
cia Social), Rodrigo Assump-
ção, durante entrevista na sede 
do INSS, em Brasília. De acordo 

com ele, cerca de 9 milhões de 
beneficiários do instituto serão 
notificados sobre o tema.

O presidente também con-
firmou que todas as 41 enti-
dades associativas envolvidas 
foram notificadas. “Estamos 
encaminhando para as 41 enti-
dades para que, em até 15 dias 
úteis, informem o vínculo ou 
realizem o pagamento”, disse, 
ressaltando que nem todos os 
descontos são ilegais e que o 
ressarcimento dos prejudi-
cados será feito pelo Tesouro 
Nacional.

INTIMAÇÃO
Waller Júnior explicou 

que, quando o aposentado 
ou pensionista não reconhece 
o vínculo, “o INSS intima 

automaticamente a instituição 
para que, em até 15 dias úteis, 
apresente a comprovação da 
regularidade do desconto ou 
realize o pagamento do valor 
devido”. Simultaneamente, 
uma GRU (Guia de Recolhi-
mento da União) é enviada, cor-
rigida pelo IPCA (Índice Nacio-
nal de Preços ao Consumidor 
Amplo), para que a entidade 
faça o ressarcimento.

Segundo investigação da 
Polícia Federal e da CGU (Con-
troladoria-Geral da União), o 
valor arrecadado por essas 
associações com descontos em 
aposentadorias e pensões che-
gou a R$ 6,5 bilhões entre 2019 
e 2024. A fraude veio à tona com 
a deflagração da Operação Sem 
Desconto, no final de abril. 

Bolsonaro quer esperar condenação 
para apoiar outro nome em 2026

Investigação no INSS
Questionado sobre o escândalo dos descontos irregulares, Bolsonaro 

admitiu a possibilidade de ter havido corrupção no INSS durante seu 
governo, e reforçou a necessidade de uma investigação profunda. “Nós 
da direita assinamos [a CPMI]. PT, PSOL, PDT, ninguém assinou a CPMI. 
Vamos investigar. Não tem como falar em corrupção zero. Pode até buscar, 
como zero absoluto, [mas] não tem como chegar lá. Agora explodiu [o 
número de casos] no governo Lula”, afirmou. E completou: “Se por ven-
tura alguém do meu governo fez algo de errado, que pague. Ponto final.”

 R
E

P
R

O
D

U
Ç

Ã
O

/U
O

L 

inelegível. É justo?”
Bolsonaro afirmou ainda 

que, se for condenado pelo 
STF, “é game over”. “Não tem 
para onde recorrer mais ali. Se 
eu for condenado, pronto, aca-
bou, é game over. [...] Pode até 
parecer que estou bem, mas 
a carcaça tem 70 anos. Não 
aguento disputar uma eleição 
daqui a oito, dez anos. Não dá 
mais”, completou.

MICHELLE BOLSONARO
O ex-presidente afirmou 

que a ex-primeira-dama 
Michelle Bolsonaro tem “um 

carinho de uma parte consi-
derável da população” por-
que “é mulher, fala bem e é 
evangélica”. Quando questio-
nado sobre a possibilidade de 
declarar apoio a algum candi-
dato à Presidência, inclusive 
familiares, ele não respondeu 
diretamente, mas disse que 
sua esposa tem um desem-
penho melhor que o do presi-
dente Lula (PT) em pesquisas 
de intenção de voto.

Segundo levantamento da 
Paraná Pesquisas, divulgado em 
22 de abril, Lula perde para Bol-
sonaro e empata com Michelle. 
Na primeira simulação estimu-
lada, com seis candidatos, Bol-
sonaro tem 38,5% das intenções 
de voto, contra 33,3% de Lula. No 
segundo cenário, Michelle ocupa 
o lugar do marido, obtendo 
31,7%, em empate técnico com 
Lula, que aparece com 33,7%. A 
margem de erro da pesquisa é 
de 2,2 pontos percentuais, para 
mais ou para menos.

Tô fora
Ninguém quer saber de 
aliança política ou conversa 
com Pablo Marçal em 
São Paulo. O presidente 
nacional do PRTB, Leonardo 
Avalanche, se reuniu com o 
presidente do PSD, Gilberto 
Kassab, para propor uma 
conversa com o ex-candidato 
à Prefeitura. Kassab 
gentilmente desconversou. 
O PRTB está atrás de um 
futuro para o boquirroto 
“coach”.

Climão 

Na Embaixada da China, o 
clima é de consternação 
com a ingerência da 
primeira-dama Janja da 
Silva em Pequim, onde fez 
comentários sobre supostos 
erros do TikTok na frente do 
presidente Xi Jinping. Janja 
não tem cargo no Governo e 
falou fora do protocolo. Ela já 
está no radar dos chineses 
há tempos. Quando Xi veio 
ao Brasil para a COP20, o 
staff presidencial chinês 
pediu que ela ficasse fora da 
sala de negociações.

B.O. de Canindé
A pedido do MP, a Justiça 
do Ceará afastou o vereador 

Itália & Brasil
O Senado da Itália vota hoje às 10h (5h da manhã no 

horário de Brasília) o polêmico Decreto-Lei 36, que restringe 
o reconhecimento da cidadania italiana por direito de 

sangue e mexe com projetos de centenas de milhares de 
brasileiros que estão na fila. A proposta da premiê Giorgia 
Meloni ‘caduca’ dia 26 e mudou as regras para obtenção 

de dupla cidadania para não-italianos. Ela restringe o 
benefício a filhos e netos de italianos – ao contrário do 

que há décadas ocorre, com ampla abrangência sanguínea 
desde que comprovada.  Apesar da maioria governista, 
há divergência na base. E parte da oposição pede que o 

Decreto caia e o Governo apresente um projeto de lei, com 
mais tempo para debate. Com modelo similar ao do Brasil, 
o Congresso italiano conta com Senado e Câmara, onde 
o Decreto deve ser validado ou derrubado. Ex-deputada 

no Parlamento da Itália, a brasileira Renata Bueno alerta 
para que brasileiros aguardem a decisão do Legislativo, 

antes de solicitar seu benefício. Hoje à noite, os CEOs da 
Cidadania4U, maior empresa no Brasil de assistência à 

obtenção de dupla cidadania, vão fazer uma live para debater 
e explicar o assunto, independentemente do resultado. 

Geovani Gonçalves, de 
Canindé, investigado por 
suposto envolvimento com 
tráfico de drogas, fraude 
em licitações e desvio de 
dinheiro público, entre 
outros crimes. Geovani é 
um dos principais aliados da 
ex-prefeita Rozário Ximenes, 
que ganhou notabilidade 
depois de denunciar ao 
MP o desvio de dinheiro de 
emendas parlamentares em 
51 cidades do Estado. 

Escola Mujica 
O prefeito de Maricá 
(RJ), Washington Quaquá 
(PT), decidiu nomear o 
1º Campus de Educação 
Pública Transformadora 
em homenagem a Pepe 
Mujica, ex-presidente do 
Uruguai, falecido aos 89 
anos. O CEPT, no bairro de 
Itaipuaçu, é a maior escola 
pública em tempo integral 
do Brasil e contará com 
mais 13 unidades na cidade 
litorânea. 

Reforço 
Problema crônico do 
Estado do Rio de Janeiro, 
a segurança pública tem 
sido reforçada. O Governo 
do Rio de Janeiro e a ALERJ 
autorizaram mais de 20 
concursos públicos para a 
área. Foram realizados ainda 
13 concursos com 4.305 
vagas e 2.500 nomeados 
para o Corpo de Bombeiros. 
Para a Polícia Civil, 3.600 
vagas foram abertas. Em 
2026, deve haver um novo 
exame para a PM para duas 
mil vagas. 
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Operação Blindagem já retirou 1,3 mil 
‘armas’ das ruas e recuperou 44 veículos
Cascavel – A Operação Blin-
dagem que é uma verdadeira 
“força-tarefa” promovida pela 
Guarda Municipal e Guarda 
Civil Patrimonial de Cascavel, 
em conjunto com as forças 
policiais, está nas ruas todos 
os dias num esforço coorde-
nado em prol da segurança 
do cidadão de bem. As ações 
iniciaram em fevereiro deste 
ano com objetivo de aumentar 
a segurança dos moradores e 
realizar a repressão ao crime. 

Nesta quarta-feira (14) a 
Prefeitura de Cascavel divul-
gou os dados das ações reali-
zados em todos os bairros da 
cidade. Ao todo, foram mais 
de 6 mil abordagens realiza-
das, 584 encaminhamentos à 
delegacia, 1.378 objetos perfu-
rantes apreendidos, 1.525 itens 
ligados às drogas recolhidos 
e 44 veículos recuperados. 
A população pode contri-
buir com a operação fazendo 
denúncias à Guarda Municipal 
pelo telefone 153, além tam-
bém da própria Polícia Militar 
pelo 190.

NÃO DÊ ESMOLAS
Para oferecer realmente 

uma chance de mudar de vida, 
a Prefeitura de Cascavel enca-
beça a campanha “Sua esmola 
não ajuda, acione a Aborda-
gem Social”. A ação de caráter 
educativo visa sensibilizar a 
comunidade a ajudar pessoas 
em situação de rua sem dar 
dinheiro, mas acionando o ser-
viço da Abordagem Social, que 
atende em regime de plantão 
das 7h às 0h, pelo telefone (45) 
98431-6376.

AÇÕES INTENSAS 
No fim de março, a Secre-

taria Municipal de Segurança 
Pública e Proteção à Comuni-
dade havia divulgado os dados 
e o destaque foi a quantidade 
de cachimbos que foi retirada 
das ruas, ao todo, 1.141 o que 
chamou a atenção após a 
divulgação de uma foto publi-
cadas nas redes sociais. As 
ações foram ainda mais inten-
sificadas com a morte de Luis 
Lourenço, 35 anos, nas primei-
ras horas da manhã do dia 25 

de março, enquanto ele cami-
nhava próximo ao Parque Vitó-
ria, no Bairro Cancelli.  

Ele foi perseguido por Iva-
nildo dos Santos, que – trans-
tornado – desferiu golpes 
com um pedaço de concreto 
envolto em um tubo de PVC, 
que foi morto em seguida 
após confronto com a polí-
cia. O crime chocou a socie-
dade cascavelense que, a 
partir de então, passou a se 
mobilizar pedindo mais segu-
rança e ações mais duras para 
estas pessoas que estão tor-
nando a cidade em uma ver-
dadeira “cracolândia”. Desde 
então, ações bastante rígidas 
estão sendo encabeçadas por 
todos os órgãos de segurança 
e o problema passou a estar 
estampado diariamente nas 
redes sociais e nos veículos de 
comunicação. 

Na época o secretário da 
pasta, Coronel Lee, disse que 
o trabalho em relação à popu-
lação de rua, daqueles que 
ameaçam a população, é prio-
ridade do governo municipal, 

e que vai seguir firme, unido 
com outras secretarias tam-
bém afetadas ao tema, como 
assistentes sociais, antidrogas 
e saúde. “Temos batido muito 
forte na tecla pedindo para 
que a população venha junto 
com a gente e entenda a gra-
vidade da doação de esmolas, 
que é a grande mola propul-
sora de toda violência”, frisou. 
Outro dado importante repas-
sado por ele, é que a esmola 
dada pelo cidadão de bem 
acaba financiando o tráfico e a 
violência e de que havia regis-
tros de andarilhos recebendo 
mais de R$ 8 mil por mês em 
Cascavel devido às esmolas. 
“O poder público municipal 
está atento a isso e tem dado 
todas as condições possíveis 
para que a pessoa em situa-
ção de rua seja reinserida na 
sociedade, seja com comida, 
com roupa, higiene, emprego 
e ainda o retorno dessas pes-
soas às cidades de origem. 
A doação das esmolas vai, 
sim, parar na rede de tráfico”, 
alertou.

 A população pode contribuir com a operação fazendo denúncias 
à Guarda ou à Polícia
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“Cidade Unida Contra a Pedofilia” 
mobiliza população neste sábado 

Cascavel – Dentro da campa-
nha Maio Laranja, Cascavel se 
une em uma grande mobiliza-
ção contra o abuso e a explo-
ração sexual de crianças e 
adolescentes. A Caminhada 
“Cidade Unida Contra a Pedo-
filia” reunirá famílias, estudan-
tes, profissionais da educação, 
autoridades e representantes 
da sociedade civil em um ato 
de conscientização e combate 
à violência infantojuvenil, 

neste sábado (17).
A concentração será a par-

tir das 8h30, em frente ao 
McDonald’s – Av. Brasil, 5400 
– de onde os participantes 
seguem em caminhada até a 
Catedral Nossa Senhora Apa-
recida. O evento faz parte da 
agenda alusiva ao 18 de Maio 
– Dia Nacional de Combate ao 
Abuso e à Exploração Sexual de 
Crianças e Adolescentes.

A l é m  d a  ca m i n h a d a , 

apresentações culturais e uma 
série de atividades lúdicas vol-
tadas à orientação de crianças 
e à conscientização da socie-
dade sobre como prevenir, 
identificar e denunciar casos 
de violência sexual.

A ação visa mobilizar toda 
a comunidade, promovendo 
diálogo, informação e empa-
tia, com o objetivo de romper 
o silêncio e proteger nossas 
crianças e adolescentes.

Cascavel realiza 1ª Conferência Municipal de Promoção da Igualdade Racial
Cascavel – Cascavel realizará 
no próximo dia 22 de maio, a 
Primeira Conferência Muni-
cipal de Promoção da Igual-
dade Racial, um evento que 
tem como objetivo promover 
um amplo debate sobre as 
desigualdades raciais e propor 
soluções efetivas por meio de 
políticas públicas inclusivas. O 
encontro será promovido pelo 
Compir, Conselho Municipal 
de Promoção da Igualdade 
Racial, com o apoio técnico, 

administrativo e financeiro 
da Secretaria Especializada 
de Cidadania, de Proteção a 
Mulher e Políticas Sobre Dro-
gas – SESD. 

A conferência será realizada 
no dia 22 de maio, das 13h às 
17h e das 18h às 22h, no Cea-
vel, localizada na Rua Hyeda 
Baggio, nº 1715. Serão abor-
dados temas como educação, 
saúde, segurança pública, tra-
balho e cultura com o objetivo 
de sensibilizar a sociedade 

sobre a importância da equi-
dade racial, combater o racismo 
estrutural e garantir a inclusão 
de populações negras, indíge-
nas e outros grupos étnicos.

MARCO 
Durante o evento, que 

representa um marco histórico 
para Cascavel, será debatido 
o fortalecimento das políti-
cas públicas de promoção da 
igualdade racial. A conferência 
busca criar um espaço de troca 

de experiências e boas práti-
cas entre movimentos sociais, 
organizações e representan-
tes do poder público, estabe-
lecendo uma agenda comum 
para a promoção da igualdade 
racial e a justiça social. “Essa é 
uma oportunidade ímpar para 
refletirmos sobre o impacto do 
racismo em nossa sociedade e 
buscarmos soluções práticas e 
políticas públicas que promo-
vam a equidade”, destaca o 
secretário Marcelo Silva.

SECOM | ARQUIVO 

Inscrições
O evento é gratuito e 

aberto a todas as pessoas 
a partir de 16 anos, com 

participação de governamentais 
e não-governamentais. 

Os participantes 
receberão certificado. 
Mais informações podem 

ser obtidas pelo telefone: 
(45) 3321-2375 ou no e-mail 
compircascavel@gmail.com.
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Cascavel – Os representantes 
dos 35 municípios que compõe 
o CIASOP (Consórcio Intermu-
nicipal de Assistência Social do 
Oeste do Paraná) se reuniram 
na manhã desta quarta-feira 
(14), para Assembleia Geral 
Ordinária.

A reunião contou com a pre-
sença de secretários e secretá-
rias de assistência social, além 
do presidente da entidade, 
prefeito Rodrigo Schanoski, da 
presidente da ADAMOP, Angela 

Aéreas podem se negar a embarcar 
animais de suporte emocional, diz STJ
Brasília – O Superior Tribunal 
de Justiça (STJ) decidiu que as 
empresas aéreas não são obri-
gadas a transportar na cabine 
do avião animais de suporte 
emocional em voos nacionais 
e internacionais.

O caso foi decidido durante 
julgamento realizado nesta 
quarta-feira (14) pela Quarta 
Turma do STJ. Os detalhes do 
caso não foram divulgados 
porque o processo está em 
segredo de Justiça.

Animais de apoio emocio-
nal são aqueles que auxiliam 
pessoas com deficiência ou 
transtornos mentais. Con-
forme a decisão, diante da 
falta de lei específica, as com-
panhias aéreas podem recusar 
o embarque de pets que não 
estejam nos padrões especifi-
cados pelas próprias empre-
sas, como peso e altura.

Durante o julgamento, a 
ministra Maria Isabel Galotti, 
relatora do caso, disse que 

não é possível comparar o 
transporte de cães de suporte 
emocional e de cães-guia. 
Para a ministra, a admissão 
de embarque de animais fora 
dos padrões estabelecidos 
pelas companhias coloca em 
risco a segurança dos voos e 
dos demais passageiros.

“Não há como comparar 
cães de suporte emocional, 

que não são regulamenta-
dos no Brasil, a cães-guia, os 
quais passam por longo e rigo-
roso treinamento, conseguem 
controlar suas necessidades 
fisiológicas, tem identificação 
própria, afim de dar suporte a 
pessoas com deficiência visual 
nos termos da lei”, afirmou.

O voto foi acompanhado 
por unanimidade.

Animais 
de apoio 
emocional 
são aqueles 
que auxiliam 
pessoas com 
deficiência ou 
transtornos 
mentais

ARQUIVO | AGÊNCIA BRASIL 

ASSESSORIA AMOP

Schanoski e do prefeito de 
Céu Azul, Laurindo Sperotto.

Entre os assuntos dis-
cutidos no encontro esta-
vam a prestação de con-
tas, abertura de processo 
seletivo simplificado para 
contratação de servido-
res e a explanação sobre a 
doação do terreno que ser-
virá para a construção da 
Casa Abrigo Regional, para 
mulheres vítimas de violên-
cia doméstica.

 

CIASOP realiza Assembleia Ordinária
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O Paraná 49 anos: Um legado de credibilidade
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Cascavel - Há histórias que 
atravessam décadas e se 
entrelaçam com a própria 
trajetória de uma cidade. E 
é assim com os leitores mais 
antigos do Jornal O Paraná 
que, desde o início do diário 
em 1976, fazem parte dessa 
caminhada contínua de notí-
cias e informações. Um dos 
maiores símbolos desta fide-
lidade é Benedito Rodolfo 
Toderke, 82 anos, que man-
tém sua assinatura com o jor-
nal desde o fim da década de 
1970. Ele representa mais do 
que um simples leitor; é um 
testemunho vivo do desen-
volvimento de Cascavel e da 
própria história do jornal.

Natural de Erechim, no 
Rio Grande do Sul, Bene-
dito chegou ao Sudoeste do 
Paraná com 18 anos, quando 
se estabeleceu em Francisco 
Beltrão, onde se casou. Pouco 
depois, mudou-se para Casca-
vel, onde construiu sua vida e 
sua carreira. Ao longo desta 
trajetória, ele se envolveu no 
comércio, abriu uma metalur-
gia e, posteriormente, uma 
loja de ferragens, que hoje 
gerencia com a ajuda de dois 

Cascavel – Neste dia 15 
de maio de 2025, o Jornal 
O Paraná completa 49 anos 
de história. Fundado em 15 de 
maio de 1976, o jornal acom-
panhou de perto a evolução 
de Cascavel e da região Oeste 
do Paraná, reinventando‑se 
sempre que necessário para 
manter viva a sua missão de 
informar de forma responsá-
vel e com credibilidade.  Neste 
período, O Paraná testemu-
nhou transformações e a elas 
também se submeteu. Com o 
tempo, se adaptou à nova rea-
lidade da mídia, multiplata-
forma, rápida, objetiva e direta. 

A própria evolução tecno-
lógica é expressa nas atuali-
zações gráficas das páginas 
do diário. Para se adaptar às 
transformações ocorridas nes-
ses 49 anos, em 2007 deixou o 
modelo standard e adotou o 
formato berliner, oferecendo 
mais facilidade no manuseio. 
Hoje, além da ampla circula-
ção das edições impressas em 
Cascavel e região, o site opa-
rana.com.br alcança leitores 
no mundo todo, que buscam 
no veículo a confiança que 
precisam para se informar 
e formar suas opiniões. Em 
comemoração à data, reuni-
mos o histórico da casa e a 
visão do empresário e ex-de-
putado federal Alfredo Kaefer, 
que estabeleceu um marco 
na trajetória do jornal ainda 

na primeira década dos anos 
2000.

FORÇA DO IMPRESSO
Alfredo Kaefer iniciou sua 

estreita relação com a comu-
nicação, quando em 1989 
adquiriu o Jornal Hoje, outro 
importante periódico de Cas-
cavel. A busca da expansão 
setor de comunicação, levou 
Kaefer ao O Paraná. “O que 
nos levou a buscar o Jornal O 
Paraná foi a sua história, pela 
sua credibilidade, por ter sido 
um elemento integrante do 
desenvolvimento de Cascavel 
e do Oeste do Paraná, por suas 
campanhas, por suas bandei-
ras”, recorda. Para Kaefer, o 
veículo é parte do crescimento 
regional: “É um elemento inte-
grante do desenvolvimento da 
região Oeste e com uma impor-
tância fundamental na histó-
ria quando o principal veículo 
de comunicação era o jornal 
impresso.”

Ele ainda destaca que à 
época outros veículos ainda 
não possuíam a força do jornal 
impresso. “O sistema de rádio 
também esteve em paralelo ao 
jornal impresso, mas é neces-
sário lembrar que à época não 
tínhamos internet e a televisão 
estava começando a apare-
cer. Quando você queria uma 
notícia, uma informação [con-
sistente], você tinha o jornal O 
Paraná à sua disposição.”

CREDIBILIDADE IMUTÁVEL
Para o empresário, o prin-

cipal desafio da comunicação 
na área moderna tem sido 
manter em paralelo as edições 
impressa e online, sem abrir 
mão da confiança construída 
em cinco décadas. 

“Mais recentemente, a 
sociedade percebeu que o jor-
nal impresso ou em paralelo 
com o seu virtual, é um meio de 
comunicação diferenciado do 
sistema digital. Quando você 
coloca uma notícia impressa, 

não há como modificá‑la. Já 
no digital, informações podem 
ser mudadas e, muitas vezes, 
questionadas em sua credi-
bilidade.” É essa solidez que 
sustenta O Paraná. “Tanto no 
impresso quanto no digital, 
é um veículo absolutamente 
confiável.”

Kaefer ainda lembra que 
o modelo adotado pelo O 
Paraná também é referência 
em grandes jornais do país. “Os 
grandes jornais do país Folha 
de São Paulo, Estadão, Globo, 

Gazeta do Povo mantiveram a 
sua estrutura digital ancorada 
naquela credibilidade que veio 
do jornal impresso. O próprio 
O Paraná está nessa linha 
de que há um jornal, há uma 
cópia do modelo impresso 
transcrita para o digital com a 
mesma credibilidade e com a 
mesma confiança.”

Para Kaefer, diferenciar‑se na 
era da informação exige “con-
teúdo sólido, exclusividade e 
diferenciação, para não ficar na 
vala comum de outros meios.”

“Quarto Poder”
A comunicação tem um papel fundamental 

na democracia do país. “A comunicação é um 
quarto poder da República. Não fosse a atuação 
e a força imprensa, como freio e contrafreio para 
conter os excessos dos poderes constituídos, cer-
tamente, estaríamos em um estado de exceção”, 
disse Kaefer, lamentando “a atuação dirigida de 
grandes veículos de comunicação que não cum-
prem a sua missão de levar a verdade dos fatos 
com imparcialidade”.

E completou: “O Paraná está na linha de 
divulgar os fatos com credibilidade e confiança.”

Alfredo Kaefer: “O jornal Paraná 
divulga os fatos; a realidade com 
credibilidade e confiança”

Olhar para o futuro - Rumo aos 50 anos
Além de seguir investindo em qualidade de 

conteúdo no impresso e no digital, em sua rota 
rumo aos 50 anos, o O Paraná trabalha para 
digitalizar todo o seu acervo histórico e ampliar os 
canais de informação com projetos para webrádio 
e webtv. “Temos conversado com o Poder Público 
para disponibilizar, via digitalização, exemplares 
de 20 anos atrás e mais, formando uma verdadeira 
biblioteca à disposição da sociedade.” 

Cascavel - Como em todo o 
início de semana, a equipe 
de jornalismo do Jornal O 
Paraná se reúne na Redação 
para planejar a edição e dis-
cutir pautas. Além dos assun-
tos factuais, a semana é de 
comemoração pelos 49 anos 
do Jornal O Paraná, um dos 
mais antigos diários impres-
sos em circulação do inte-
rior do Estado, que venceu o 
tempo e o advento das novas 
tecnologias propagadas pela 
Era Digital, informando o lei-
tor sobre as notícias de Cas-
cavel, da região Oeste, do 
Paraná, do Brasil e do mundo.

Em determinado ponto 
da conversa, o editor-chefe, 
Paulo Alexandre de Oliveira, 
sugeriu que entrevistássemos 

Minha história: Do jornalismo 
da máquina de escrever à IA

o mais antigo colaborador do 
Jornal O Paraná ainda em 
atividade. É aí que eu, Van-
dré Dubiela, entro em cena. 
Com muito orgulho, ostento 
na minha carteira de trabalho 
a data de minha admissão no 
Jornal O Paraná: 1º de junho 
de 1990. Já se passaram 35 
anos da primeira vez que colo-
quei meus pés na Redação do 
Jornal de Fato.

Meu primeiro contato 
com o Jornal O Paraná sur-
giu antes mesmo de se trans-
formar em colaborador do 
diário. No fim da década de 
1990, todas as manhãs, por 
volta das 7h30, batia no vidro 
da janela do departamento 
comercial, para buscar a 
edição do dia e levar para 

os diretores da HM (Hermes 
Macedo), conceituada loja de 
utilidades da década de 1980 
que liderou o comércio vare-
jista pelo Brasil.

Como office-boy, recebia 
os exemplares das mãos da 
Tia Genésia, que na época res-
pondia pela limpeza do jornal 
e preparação do café. Colo-
cava os exemplares debaixo 
do braço e partia para vencer 
a pé a distância de cerca de 
um quilômetro ao longo da 
Rua Pernambuco. Passados 
alguns meses, fiquei sabendo 
que a Marisina, nossa vizi-
nha de porta no Residencial 
Quinta do Sol trabalhava no 
Jornal O Paraná e, em con-
versa com minha saudosa 
mãe, Neuza Maria Dubiela, 

Redação do Jornal 
O Paraná na 
década de 1990: 
Da direita para 
esquerda, Jean 
Paterno, Vandré 
Dubiela, Luciano 
Monteiro, Jéferson 
Lobo, Eduardo 
Serralheiro - 
Ronaldo Kracieski 
(in memorian) e 
Mário Lemanski 
(in memorian) - e 
Antonio Oliveira 
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Jornalista Vandré Dubiela, 
nos dias atuais, na Redação 
do Jornal O Paraná

Fidelidade e credibilidade que rompe gerações
filhos. “A gente vai se adap-
tando, mas o jornal sempre foi 
uma companhia constante”, 
afirma, com um sorriso que 
revela o valor da tradição que 
ele cultiva todos os dias.

O hábito de assinar e ler 
o Jornal O Paraná começou 
logo depois da sua chegada à 
cidade. “Sou assinante logo 
em seguida quando vocês 
começaram”, revela Benedito. 
Para ele, o jornal sempre foi 
uma janela para o que aconte-
cia na cidade, com suas boas 
e suas más notícias. 
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O VALOR DAS 
NOTÍCIAS LOCAIS

A importância do Jornal 
O Paraná para Benedito está 
na sua capacidade de refle-
tir a realidade local. “Gosto 
de saber o que está aconte-
cendo aqui, nas nossas ruas, 
no nosso bairro”, explica. 
As notícias locais sempre 
foram um fator essencial na 
fidelidade dos leitores mais 

Hábito inquebrável
Benedito tem uma relação quase íntima com o jornal. “Leio todos 

os dias. É um hábito que cultivo há décadas”, diz ele, com a natura-
lidade de quem nunca perdeu o costume. A preferência pela versão 
impressa é clara: “Eu não sou muito bom com aparelhos eletrônicos. 
Só sei ligar e atender a ligação telefônica”, brinca. Apesar da idade 
e da simplicidade com a qual encara a tecnologia, ele mantém-se 
atualizado por intermédio do papel, uma escolha que o aproxima das 
suas raízes.

Esse amor pelo impresso é algo que atravessa gerações. A geração 
de Benedito é marcada pelo cuidado e pelo prazer em tocar, folhear 
e sentir a textura do papel. Para ele, o jornal impresso mantém algo 
que o digital não consegue: a sensação de ser parte de algo físico, 
palpável e, acima de tudo, de memória.

antigos, pois o jornal é visto 
como uma extensão da vida 
cotidiana, uma forma de se 
conectar com a cidade que 
construiu e ainda constrói.

Para Benedito, as notícias 
não são apenas uma forma de 
se manter informado; elas são 
um elo com o passado e com 
o futuro de Cascavel, um lugar 
que ele ajudou a transformar. 
“Mesmo quando as notícias 
não são boas, a gente pre-
cisa saber o que está aconte-
cendo”, diz, enfatizando a res-
ponsabilidade do jornal de ser 
um veículo de transparência e 
confiança.

Viúvo de Lisbeth Toderke 
há pouco mais de 7 anos, 
Benedito nunca deixou que a 
solidão tomasse conta de sua 
rotina. Ele tem cinco filhos, 
dois dos quais trabalham 
com ele na loja de ferragens, 
e mesmo aos 82 anos, conti-
nua com o espírito de quem 
ainda tem muito a contribuir.  
Ele fala com orgulho sobre a 
vida que construiu, e os desa-
fios que superou ao longo dos 
anos, sempre com o jornal à

Benedito Toderke com 
o neto Augusto: Jornal 

O Paraná é leitura 
obrigatória todos os dias

Caminhos do Oeste
Foram anos e anos de reportagens percorrendo os municípios 

da região Oeste, atrás de matérias excêntricas dos municípios. 
Mais tarde, iria se somar ao time o não menos importante jornalista 
Luciano Barros. No jornal, vivenciei a transição da máquina de datilo-
grafar para o computador. A chegada da internet que sepultou de vez 
o faz e o telex. Da máquina de datilografar agora experimento uma 
nova geração midiática, dominada pela IA (Inteligência Artificial).

Entre idas e vindas no Jornal O Paraná, hoje ainda ostento 
o privilégio de fazer parte dessa família chamada O Paraná. Os 
dias na Redação são de muita responsabilidade na produção de repor-
tagens sobre Agronegócio e com espaço para descontração, ao lado 
dos colegas Paulo Alexandre (editor-chefe) e dos jornalistas Katúscia 
da Silva, Paulo Eduardo, Mateus Barbieri, Nileide Herdina e Priscila 
Hlatki. Várias são as histórias vividas ao longo de mais de três décadas 
de jornalismo e a palavra que resume tudo isso é Gratidão. 

(Vandré Dubiela)

falou que estavam à procura 
de alguém para ficar respon-
sável pelo arquivamento das 
fotos de papel, ainda P&B. 

‘120 POR MINUTO’
Mas antes, da contrata-

ção, era precisa participar da 
entrevista e de um teste de 
habilidade na máquina de 
datilografar. Salvo engano, 
era preciso teclar pelo menos 
120 palavras por minutos. Foi 
nessa hora que todo o esforço 
dedicado na Escola de Dati-
lografia Carminha, foi recom-
pensado e consegui passar no 
teste.

Dias depois, aquele garoto 
de apenas 16 anos começava 
a pavimentar a sua longa 
jornada dedicada ao jorna-
lismo. De arquivista de fotos, 
fui “promovido” a editor da 
“Folhinha”, um espaço no 
jornal dedicado a mostrar 
a agenda de acontecimen-
tos da cidade, como bailes, 
encontros e outros eventos do 
gênero. Aquela atmosfera era 
única. O som das máquinas 
de datilografar soava como 

música para os meus ouvidos.
Minha primeira repor-

tagem especial de uma 
página, publicada no Jornal 
O Paraná, era sobre o ani-
versário de 2 anos de morte 
do cantor Raul Seixas. Ela foi 
veiculada em agosto de 1991. 
Na ocasião, entrevistei um 
de seus fãs que procurou o 
jornal para mostrar um farto 
material contando a história 
do cantor em publicações e 
fotos. Quando a reportagem 
saiu, mostrei com orgulho 
aos meus amigos e familiares 
o meu primeiro texto publi-
cado no impresso, a quem 
eu agradeço principalmente 

a oportunidade concedida 
pelo proprietário do jor-
nal na época, Emir Sfair (in 
memorian), e pelo seu filho, 
Mauro Sfair, que respondia 
pelo fechamento da página 
2. Desde então, minha traje-
tória no Jornal O Paraná foi 
moldada pelas passagens em 
todas as editorias: Esporte, 
Local, Policial, Variedades, 
Política, algumas notas na 
coluna social da querida Rose 
Bracht (in memorian), até 
ser chamado para a Editoria 
Regional, com quem dividi 
a missão ao lado de um dos 
meus principais gurus, o jor-
nalista Jean Paterno. 
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 Nas manhãs tranquilas 
de Cascavel, enquanto o sol 
ainda se espreguiça no hori-
zonte e o aroma do café fresco 
se espalha pela casa, um ritual 
se repete com a precisão das 
coisas sagradas. É quando 
o Sr. Isaías e dona Clotildes 
Orsato se debruçam sobre as 
páginas do Jornal O Paraná, 
como quem visita um velho 
amigo — constante, confiável, 
necessário.

Perto de completar seu 
cinquentenário, o jornal não 
é apenas papel impresso; é 
companhia fiel, é ponte entre 
o lar e o mundo. É, para a 
Família Orsato, sinônimo de 
credibilidade. Em cada linha, 
em cada manchete, pulsa o 
compromisso de informar 
com seriedade, de narrar a 
vida que move Cascavel, no 
Paraná, com a dignidade que 
a boa notícia exige. “Graças 
ao jornalismo praticado pela 
equipe do Jornal O Paraná, 
conseguimos nos manter 
informados”, diz Isaías, com 
a sabedoria de quem viu o 

sua mesa, como uma cons-
tante em sua jornada. Bene-
dito tem também oito netos e 
um bisneto. 

A história de Benedito 
Rodolfo Toderke é a de muitos 
outros leitores do Jornal O 
Paraná, cujas vidas se entre-
laçam com o crescimento de 
uma cidade e de um jornal que, 
juntos, atravessam gerações.

Enquanto Benedito man-
tém o hábito diário de ler o jor-
nal, ele nos ensina algo muito 
mais profundo: a importância 
de cultivar bons hábitos, de 
se manter conectado com a 
cidade, com a história e, acima 
de tudo, com as pessoas. O jor-
nal, para ele, é mais do que um 
simples veículo de notícias. É 
um amigo que atravessa os 
anos, um testemunho do seu 
legado e da sua história de 
vida em Cascavel. E assim, ele 
permanece fiel, todos os dias, 
à história que nunca deixa de 
ser contada.

Outro assinante antigo é 
Talvino, com 95 anos. O hábito 
de ler o jornal é cultivado 
desde o fim da década de 1970. 
“Gosto de ler para me interter 
e ficar por dentro do que acon-
tece na nos cidade”.

Isaías e Clotildes Orsato: Jornal O Paraná faz 
parte do dia a dia há mais de 40 anos 

O Paraná: guardião do tempo e da verdade

tempo passar, mas nunca dei-
xou a verdade escapar entre os 
dedos.

Entre as páginas favori-
tas, constam os relatos do 

cotidiano, o fervor dos espor-
tes e os pensamentos do arti-
culista Paulo Martins na coluna 
Isto Posto. Não são apenas 
editorias; são espelhos de um 

Brasil que pulsa, sonha, e 
enfrenta. Sim, reconhecem 
as mudanças: a tecnologia, 
veloz e impaciente, desafia o 
papel. A internet, líquida e rui-
dosa, parece querer engolir o 
jornalismo com sua pressa e 
seus atalhos. Mas Isaías, com 
a firmeza dos que conhecem o 
valor do tempo, diz com espe-
rança: “Poderá acabar, mas 
vai demorar”.

E com a serenidade dos 
que amam o que perdura, 
o casal deixa um recado a 
todos os leitores: não deixem 
de valorizar o que é construído 
com verdade, dia após dia, 
edição após edição. Que sai-
bam distinguir o ruído da notí-
cia  superficial do som firme 
da informação que edifica.

Porque o Jornal O Paraná 
não é apenas um veículo de 
comunicação. É um alicerce. É 
um retrato do ontem, um guia 
para o hoje, e um farol para o 
amanhã. É um orgulho para os 
cascavelenses. É a palavra que 
resiste. É a memória que não 
se apaga.

 ARQUIVO PESSOAL
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Vacina contra a dengue será enviada para 
25 municípios da 10ª Regional de Saúde
Cascavel – A Sesa (Secreta-
ria de Estado da Saúde) está 
enviando 1340 doses de vacina 
contra a dengue para os 25 
municípios da 10ª Regional de 
Saúde de Cascavel. Nem todas 
as cidades vão receber, já que 
ainda têm em estoque, mas a 
proposta é que todos tenham 
as doses disponíveis para vaci-
nar o público que é de crian-
ças e adolescentes de 10 a 14 
anos. Cascavel é uma das cida-
des que ainda tem vacina em 
estoque. 

Já a cidade vizinha de 
Santa Tereza do Oeste vai 
recebe ao todo 300 doses e 
Três Barras do Paraná 200 ao 
todos, assim como Quedas do 
Iguaçu. Lindoeste, Espigão Alto 
do Iguaçu e Boa Vista da Apa-
recida recebem 100 doses cada 
uma. Ao todo, a vacina contra a 
dengue foi ampliada para mais 
102 municípios do Paraná, 
totalizando agora 320 cidades 
contempladas pelo Ministério 
da Saúde para o recebimento 
do imunizante. 

Em todo o Estado, serão 
99.050 doses do imunizante 
contra a doença destinada 
para adolescentes de 10 a 14 
anos. O objetivo da ampliação 
e do envio das novas doses é 
assegurar a manutenção das 
estratégias de aplicação das 
primeiras e segundas doses 
nos municípios já beneficia-
dos, bem como a ampliação 
da estratégia de vacinação em 
novas regionais de saúde. Das 
22 Regionais de Saúde, 16 

Parceria público-privada
Atualmente, empresas privadas buscam ativamente o setor para 

agendar palestras em eventos como a Sipat. Além disso, o teatro de 
fantoches desenvolvido pelo grupo já foi convidado a se apresentar em 
vários locais, reforçando a didática da abordagem educativa da equipe. 
Interessados em solicitar ações em escolas, empresas ou eventos podem 
entrar em contato com a equipe de Educação em Saúde pelo telefone 
(45) 3902-1343 – Ramal 6115. O serviço é totalmente gratuito.

estão recebendo a vacina. 
“Vamos ampliar o leque 

das regionais de saúde com 
esta novidade do Ministério 
da Saúde para vacinar con-
tra dengue. Lembrando que é 
importante receber essa pri-
meira dose agora e também 
a segunda dose, com inter-
valo de três meses. Essa pro-
teção vai acabar valendo para 
o final do ano, época mais 
quente e de maior incidência 
da doença”, destacou o secre-
tário de Estado da Saúde, Beto 
Preto.

Para a ampliação, foram 
considerados os critérios esta-
belecidos em informes e notas 
técnicas anteriores, como a 
avaliação e classificação com 
base em indicadores de saúde, 
o quantitativo necessário de 
doses, conforme a disponibi-
lidade informada pelo fabri-
cante, e o cálculo do total 

de doses a serem entregues 
em uma única remessa ao 
município. 

AÇÕES 
Em Cascavel a parte lúdica 

está sendo utilizada para a 
conscientização da doença. 
A atuação da equipe de Edu-
cação em Saúde Ambiental, 
da Vigilância em Saúde do 
Município de Cascavel, tem se 
tornado referência em levar 
informação de forma educa-
tiva, lúdica, criativa para o 
público. As ações desenvol-
vidas pelo setor tem gerado 
maior engajamento social 
no enfrentamento ao Aedes 
Aegypti, mosquito transmis-
sor de doenças como Den-
gue, Febre Chikungunya, 
Zika Vírus e Febre Amarela. 
Apenas nos primeiros quatro 
meses deste ano, as ações 
educativas alcançaram 19.329 

pessoas com atividades reali-
zadas em escolas, empresas, 
feiras e unidades de saúde. 
Neste período, a equipe rea-
lizou atividades em sete uni-
dades de saúde, 11 Centros 
Municipal de Educação Infan-
til, 34  escolas e  colégios, 
15 empresas e participou de 
seis eventos como a Feira da 
Mulher, o Show Rural, Feira 
do Teatro e outros. A equipe 
da Educação em Saúde é 
formada por sete agentes 
de Endemias que, com criativi-
dade e dedicação, têm levado 

conhecimento de forma aces-
sível e interativa para todos os 
cantos da cidade de Cascavel. 
As atividades são variadas 
e pensadas para diferentes 
públicos e incluem gincanas, 
jogos educativos, teatro de 
fantoches, oficinas com mate-
riais recicláveis, maquetes 
interativas, além da distribui-
ção de materiais informativos. 
“Em todas as ações, a proposta 
é provocar reflexão, engaja-
mento e mudança de com-
portamento, principalmente 
entre crianças e adolescentes, 
que se tornam multiplicado-
res de informação dentro de 
casa. Com isso, temos man-
tido um trabalho contínuo de 
conscientização da popula-
ção”, explicou a supervisora 
de Campo, Nalva Maria de Sá. 
As ações também fazem parte 
do PSS (Programa Saúde na 
Escola) e contam com par-
cerias importantes, como 
as agentes comunitárias de 
saúde, a Secretaria Municipal 
de Educação e as próprias uni-
dades de saúde, que também 
atuam como elo importante 
entre as escolas e a equipe de 
endemias.

A vacina contra a dengue foi ampliada para mais 102 municípios do Paraná

 AEN
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Fórmula Truck tem expectativa de 
corridas equilibradas em Cascavel

Filiação ao ACC
O presidente Edson Massaro está com 

campanha de abertura de filiação de pilo-
tos de Cascavel e região ao Automóvel 
Clube de Cascavel, buscando ampliar 
o  quatro de sócios. Os interessados 
podem entrar em contato com o pró-

prio Massaro pelo whatsapp (45) 9134-
5760 para solicitar a ficha de cadastro.

A Fórmula Truck terá 
domingo (18) a disputa da 4ª 
etapa da temporada, no Autó-
dromo Zilmar Beux, em Casca-
vel, na região Oeste do Paraná. 
A etapa cascavelense tem a 
expectativa de corridas equili-
bradas, podendo colocar fogo 
na classificação das categorias 
GT Truck (motores eletrônicos) 
e F-Truck (motores com bomba 
injetora), fazendo com que a 
segunda fase da temporada 
seja eletrizante. 

Na categoria GT Truck, 
quatro pilotos podem sair de 
Cascavel na liderança do cam-
peonato. Além do catarinense 
Túlio Bendo, que está primeira 
colocação, com 350 pontos, 70 
a mais do que vice-líder Rafael 
Fleck, que tem 280. Douglas Col-
let está em terceiro com 265, ao 
passo que Alex de Andrade Vieira 
é o quarto, com 255 pontos.  

Como em cada etapa estão 
em jogo 135 (105 pela vitória, 
20 de bonificação por partici-
pação e 5 pela pole position e 
5 pela melhor volta), somente 
Fleck, Douglas Collet e Alex de 

Firás Fahs busca nova vitória na 
OK-N na Copa São Paulo Light

Líder após a vitória na 
etapa anterior, Firás Fahs 
busca nova vitória na catego-
ria OK-N na Copa São Paulo 
Light de Kart. A 4ª etapa da 
competição será disputada 
no próximo sábado (17), no 
Kartódromo de Interlagos, 
em São Paulo.

Firás está confiante em 
mais um expressivo resul-
tado neste sábado. “O equi-
pamento está muito compe-
titivo e sem quebras, temos 
plenas condições de brigar 
pela vitória. “Esta etapa será 
disputadíssima. Mas estamos 
bem preparados e confiantes 
em uma nova vitória, que nos 

deixará em uma boa situação 
em relação a disputa do título 
no fim da temporada”, acen-
tua Firás Fahs. 

Com a vitória na 3ª etapa, 
Firás Fahs é o líder da classi-
ficação do campeonato na 

categoria OK-N, que conta com 
26 participantes. O piloto de 
Foz do Iguaçu soma 20 pontos, 
ao passo que Yuri Morelli é o 
vice-líder, com 16; e Olin Galli 
ocupa a terceira colocação, 
com 14 pontos.

Andrade podem tirar a liderança 
de Túlio Bendo em Cascavel. O 
goiano Leandro Reis, quinto 
colocado, com 210 pontos, está 
a 140 pontos de Túlio e mesmo 
com vitória em Cascavel, não 
pode ultrapassar o catarinense.

F-TRUCK
Já na categoria oito pilo-

tos têm condições de chegar à 
liderança em Cascavel. O para-
naense Duda Conci lidera com 
335 pontos, 30 a mais do que 
o paraguaio Geovani Tavares. 
Outros que poder se torna-
rem líderes são Diego Collet 
com 295 pontos; Márcio Ram-
pon (265), Sérgio Chulik (250), 

Thiago Mânica (235), Fábio 
Claudino (225) e Tiago Bella-
ver (220 pontos). Paulo Secco, 
em nono, com 195 pontos, e a 
140 de Duda, é o primeiro que 
encabeça a lista daqueles que 
não podem chegar a liderança 
em Cascavel. 

A Fórmula Truck 2025 tem 
promoção e organização da 
GT Truck Eventos, patrocínio 
da SpeedMax Pneus e Rodas; 
Master Power, Eckisil, Trovão 
Brasil e Milwaukee, parceria de 
Boff Industria, JF Truck Espe-
cialistas, MS Diesel, Planeta 
Caminhão, Revista TruckSul 
Brasil e MAS Turfa Orgânica; 
supervisão das federações de 

automobilismo do Paraná, Rio 
Grande do Sul e Mato Grosso 
do Sul. A etapa de Cascavel 
será transmitida ao vivo pelas 
redes sociais da categoria.

Firás Fahs trabalha para comemorar uma nova vitória na 
categoria OK-N sábado no Kartódromo de Interlagos

BRUNO GORSKI/DIVULGAÇÃO

Geovani Tavares é o vice-líder 
do campeonato, a 30 pontos do 
líder Duda Conci

Túlio Bendo defenderá a liderança da categoria GT Truck em 
Cascavel

Duda Conci é o primeiro colocado na classificação da 
categoria F-Truck

Rafael Fleck precisa tirar uma 
diferença de 70 pontos para se 
tornar líder em Cascavel
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Inter encara Nacional em 
“jogo do ano” na Liberta
Porto Alegre – Com a neces-
sidade de uma vitória para 
levar a decisão da vaga para 
a última rodada, o Internacio-
nal entra em campo na noite 
desta quinta-feira para enfren-
tar o Nacional, do Uruguai. O 
duelo está previsto para as 19h 
e será disputado no Gran Par-
que Central, em Montevideo 
e faz ampliar a pressão sobre 
os colorados que ainda não 
sabem o que é vencer fora de 
casa desde a final do Gauchão. 

    LIBERTADORES – 5ª RODADA
19h00 Nacional-URU x  Internacional
19h00 Palmeiras x   Bolívar
19h00 Talleres x  Alianza Lima
21h30 Flamengo x  LDU
21h30 River Plate x  Independiente del Valle
 

SUL-AMERICANA – 5ª RODADA
19h00 Racing-URU x  Corinthians
19h00 Independiente x  Guaraní-PAR
21h30 Atlético-MG x  Caracas
23h00 Cienciano x  Iquique
23h00 Once Caldas x  San Jose

SÉRIE B – 8ª RODADA
21h35 Ferroviária x  Avaí

LA LIGA – 36ª RODADA
14h00 Osasuña x  Atlético Madrid
14h00 Rayo Vallecano x  Betis
16h30 Espanyol x  Barcelona
16h30 Getafe x  Athletic Bilbao

JOGAM HOJE

Timão joga 
por sobrevida

São Paulo – O Corinthians 
pode assumir a vice-lide-
rança do grupo C da Copa 
Sul-Americana caso vença 
o Racing, do Uruguai, às 19 
horas, em jogo que marca 
a estreia da nova camisa 2 
do time. Mesmo atuando na 
casa do adversário, o Timão 
leva certo favoritismo, já 
que os uruguaios perderam 
as quatro partidas e estão 
na lanterna do grupo. 

Além dos desfalques 
já conhecidos – Memphis 
Depay, torção no tornozelo 
direito, Rodrigo Garro, em 
tratamento com a fisiote-
rapia, e Gustavo Henrique, 
que se recupera da cirurgia 
para tratamento de uma 
hérnia inguinal – o técnico 
Dorival Junior também 
pode promover mudanças 
para poupar alguns jogado-
res para o clássico contra o 
Santos, pelo Brasileirão. Se 
isso se confirmar, a escala-
ção deve ter Hugo Souza; 
Léo Maná, André Ramalho, 
Félix Torres e Fabrizio Angi-
leri (Matheus Bidu); Raniele 
(José Martínez), Maycon 
(Charles) André Carrillo 
e Igor Coronado; Talles 
Magno e Romero (Héctor 
Hernández).

São Paulo – Bem diferente 
das demais equipes brasi-
leiras na Libertadores, o 
Palmeiras entra em campo 
com a tranquilidade de 
quem já está classificado 
para a próxima fase. Por 
isso, o técnico Abel Ferreira 
utilizará a partida de hoje, 
contra o Bolivar, no Allianz 
Parque, às 19 horas, como 
uma espécie de treino de 
luxo. 

Jogadores que vêm 
atuando menos muito por 
conta de recentes lesões, 
como Marcos Rocha, Mayke, 
Murilo, Raphael Veiga e Mau-
ricio, podem iniciar a partida 

Por conta destes ingredien-
tes, boa parte dos integrantes 
do elenco e diretoria que deram 
entrevistas ontem, afirmaram 
ser o jogo do ano em termos de 
pretensões na Libertadores. 

“É o jogo mais decisivo do 
ano e vamos buscar as solu-
ções para conseguir uma vitó-
ria fora de casa e seguir vivos 
na competição, que é muito 
importante para nós”, decla-
rou o técnico Roger Machado.

As três derrotas consecutivas 

Paradesporto 
viaja para Foz

Cascavel – A delegação do 
Paradesporto de Cascavel viaja 
hoje para Foz do Iguaçu para as 
disputas da segunda semana 
dos Jogos Paradesportivos do 
Paraná (Parajaps). Depois das 
conquistas de medalhas nas 
modalidades disputadas na 
primeira semana, a expecta-
tiva é de celebrar mais títulos 
até domingo. 

Desta vez, serão 106 atle-
tas e 47 dirigentes e técnicos 
que representarão o município 
nas modalidades de atletismo, 
bocha, dragon boat, handebol 
em cadeira de rodas, hande-
bol para deficientes intelec-
tuais, natação, canoagem e 
taekwondo.

Fla joga contra eliminação antecipada
Rio de Janeiro – O Flamengo 
corre riscos de ser eliminado 
precocemente da Libertado-
res já nesta quinta-feira (15), 
diante da LDU, pela 5ª rodada 
da fase de grupo C. A bola 
rola às 21h30 (de Brasília), no 
Maracanã. A pressão aumen-
tou por conta da vitória do 
Central Córdoba sobre o 

Deportivo Táchira, na última 
terça-feira, assumindo a lide-
rança do grupo e abrindo seis 
pontos de vantagem sobre o 
rubro-negro. 

Em caso de vitória, o Fla-
mengo empata em pontos com 
a LDU, diminuiu a desvanta-
gem no saldo de gols e leva a 
decisão para a última rodada.

Com lesão no posterior 
da coxa, Allan e Erick Pulgar 
devem ficar de fora da par-
tida, assim como Gonzalo 
Plata, com edema no joelho. 
As ausências já foram previs-
tas pelo técnico Filipe Luis, que 
organiza o retorno de alguns 
jogadores poupados na última 
partida. 

no Brasileirão ainda pesam, 
especialmente pela quantidade 
e gols sofridos.

Todos os jogadores que 
foram poupados na partida 
contra o Botafogo estão confir-
mados para o jogo – Vitão, Ber-
nabei, Fernando e Alan Patrick 
– além de Bruno Henrique, que 
não jogou por estar suspenso 
na competição nacional. A 
única dúvida é Enner Valen-
cia, que está em recuperação 
de lesão.

Judô paralímpico 
surpreende 
no Mundial

Rio de Janeiro – O Brasil viveu 
um dia histórico e inesque-
cível nesta quarta-feira no 

Mundial de judô paralímpico 
em Astana, no Cazaquistão. 

Foram, ao todo oito medalhas, 
quatro de ouro, três de prata 
e uma de bronze, no segundo 
dia da competição. Somando 

às duas conquistas no dia 
da abertura, o país já conta-
biliza dez pódios com cinco 
campeões mundiais, quatro 

vices e um terceiro lugar.
Com as conquistas, o Brasil 

iguala o número de meda-
lhas obtidas no Mundial de 

judô paralímpico do ano pas-
sado, mas os quatro ouros 

fazem com que a campanha 
de Astana já seja a melhor da 
história do país. Nesta quar-

ta-feira, Alana Maldonado 
conquistou o tricampeonato 

mundial, Williams Araújo fatu-
rou o bi, enquanto Rebeca 

Silva e Brenda Freitas ganha-
ram o título pela primeira vez. 
Nesta quinta-feira, acontece 
a disputa mista por equipes 
para encerrar a competição.

Palmeiras muda para testar
como titulares. As únicas bai-
xas são Micael e Bruno Rodri-
gues, que seguiram seus cro-
nogramas de transição física. 
Desta maneira, um provável 
Palmeiras tem: Weverton, 
Giay (Marcos Rocha), Gómez 
(Murilo), Fuchs e Vanderlan; 
Emiliano Martínez, Lucas 
Evangelista e Felipe Anderson 
(Mauricio ou Veiga); Estêvão, 
Paulinho (Facundo Torres) e 
Vitor Roque.

O Bolívar é o último colo-
cado do grupo, mas ainda 
possui chances matemá-
ticas de classificação caso 
vença os dois jogos que 
restam.

 Sequência negativa no 
Brasileirão pressiona Inter 
para jogo decisivo esta noite

RICARDO DUARTE
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Petrobras diz que cenário atual 
impede corte no preço da gasolina
Brasília – A Petrobras indicou 
na terça-feira (13) que não 
deve reduzir, por enquanto, o 
preço da gasolina nas refina-
rias. A justificativa é a pressão 
sobre as cotações internacio-
nais do combustível, influen-
ciadas pela aproximação do 
verão no Hemisfério Norte, 
período de maior consumo nos 
Estados Unidos. “Ao contrário 

Acima da paridade
Na abertura do mercado de terça-feira, o litro da gasolina da Petrobras estava 

R$ 0,05 acima da paridade calculada pela Abicom (Associação Brasileira dos 
Importadores de Combustíveis). A última alteração no preço da gasolina nas 
refinarias foi feita em julho de 2024. Já o diesel passou por quatro reajustes em 
2025: um aumento em fevereiro e três reduções desde abril, sendo a mais recente 
em 5 de maio. A queda nas cotações internacionais do petróleo foi impulsionada 
pela intensificação da guerra comercial entre Estados Unidos e China. 

Projeto pode alterar regra 
para datas de vencimento 
das contas de luz e água

Brasília – Contas de serviço 
público, como luz e água, 
poderão ter suas datas de ven-
cimento alteradas. A Comissão 
de Defesa do Consumidor da 
Câmara dos Deputados apro-
vou o Projeto de Lei 4371/23, 
que propõe uma nova orga-
nização para o vencimento 
desses boletos. A ideia é que 
as datas não se concentrem 
no fim do mês, mas sejam dis-
tribuídas entre a primeira e 
a segunda quinzena, sempre 
com pelo menos dois dias de 
intervalo entre elas.

Segundo o deputado 
Duarte Jr. (PSB-MA), autor da 
proposta, a prática atual — que 
concentra os vencimentos no 
final do mês — acaba sobrecar-
regando o orçamento familiar. 
“Isso compromete o planeja-
mento financeiro e cria dificul-
dades para muitos brasileiros”, 
justificou.

O relator da proposta, depu-
tado Aureo Ribeiro (Solidarie-
dade-RJ), deu parecer favorá-
vel após ajustes no texto. Para 
ele, a mudança atende a uma 
demanda real da população, 

Paraná tem maior crescimento industrial do 
Brasil: Cinco vezes acima da média nacional
Curitiba – O Paraná registrou 
um aumento de 15,1% no 
volume de produção industrial 
em março deste ano em com-
paração com o mesmo mês 
de 2024, segundo dados do 
Instituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE) divulga-
dos nesta quarta-feira (14). O 
desempenho foi o maior entre 
os estados e ficou muito acima 
da média nacional, que teve 
crescimento de apenas 3,1% 
no mesmo período.

Os dados se referem à Pes-
quisa Industrial Mensal (PIM) 
Regional do IBGE. O recorte 
entre março de 2025 e março 
de 2024 é especialmente 
relevante para a análise do 
desempenho da indústria, pois 
considera dois períodos equi-
valentes em termos de sazona-
lidade. Ele elimina distorções 

do diesel, que tem tendência 
de queda no mercado inter-
nacional, a gasolina vive um 
momento ascendente”, afir-
mou o diretor de Logística, 
Comercialização e Mercados 
da estatal, Claudio Schlos-
ser, em teleconferência sobre 
os resultados do primeiro 
trimestre.

Schlosser afirmou que, 

nesta época do ano, os Esta-
dos Unidos costumam aumen-
tar os estoques de gasolina por 
causa do início do período de 
férias de verão, com alta no 
número de viagens de carro. A 
gasolina tem sido vendida pela 
Petrobras com preço acima da 
paridade de importação, mas 
o diretor disse que esse não é 
o único fator levado em conta. 

Segundo ele, a empresa tam-
bém considera a instabilidade 

do mercado e o custo do 
refino, que ainda está alto.

típicas do início de ano, como 
férias coletivas, permitindo 
uma avaliação mais precisa e 
confiável da trajetória do setor.

Depois do Paraná, Santa 
Catarina teve o maior aumento 
no comparativo mensal entre 
os últimos meses de março, 
com alta de 9,3%. Na sequên-
cia, aparecem o Pará (9,1%), 
Mato Grosso do Sul (7,6%) e 
Bahia (3,9%). Em contrapartida, 
Pernambuco registrou a maior 
retração do País, de 22,6%, com 

quedas expressivas também no 
Rio Grande do Norte (-19,1%) e 
Maranhão (-10,5%).

No Paraná, o maior destaque 
foi o segmento de coque, produ-
tos derivados do petróleo e bio-
combustíveis, cuja produção foi 
52,7% superior à registrada em 
março de 2024. Essa cadeia tem 
peso estratégico porque fornece 
insumos essenciais a outros 
setores industriais, funcionando 
como termômetro da atividade 
econômica.

ao permitir mais flexibilidade 
para quem precisa organizar 
seus pagamentos.

MUDANÇA NA LEI
O projeto modifica a atual 

Lei de Concessões de Servi-
ços Públicos, que já obriga as 
empresas a oferecerem, no 
mínimo, seis opções de datas 
para quitação das faturas.  A 
novidade está na exigência de 
que essas datas sejam mais bem 
distribuídas ao longo do mês. 

A tramitação segue em 
caráter conclusivo e ainda pas-
sará pelas Comissões de Admi-
nistração e Serviço Público; e 
de Constituição e Justiça e de 
Cidadania. Para virar lei, pre-
cisa ser aprovada na Câmara 
e no Senado.

Inflação mensal da Argentina recua para 2,8% em abril
Brasília – A inflação mensal na 
Argentina foi de 2,8% em abril 
de 2025. 

O resultado representa um 
recuo de 0,9 ponto percentual 
em relação a março, quando 
foi de 3,7%. Os dados foram 

divulgados pelo Indec (Insti-
tuto Nacional de Estatística 
e Censos) nesta quarta-feira 
(14). 

Os setores de restaurantes 
e hotéis (4,1%) e recreação 
e cultura (4%) foram os que 

tiveram maior aumento. Já 
os setores de equipamentos 
domésticos (0,9%) e trans-
porte (1,7%) sofreram as 
menores oscilações em abril.

 A taxa acumulada em 12 
meses foi de 47,3%. A queda 

 AEN

Autônomo e Facultativo 

Valor mínimo R$ 1.518,00 20% R$ 303,60

Valor máximo R$ 8.157,41 20% R$ 1.631,48

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físi-

cas e o FA CULTATIVO podem contribuir com 11%

sobre o salário mínimo. Donas de casa de baixa renda

podem recolher sobre 5% do salário mínimo.

Índice em % MAR ABR ano 12m 

IPCA (IBGE) 0,56 0,43 2,48 5,53

IGP-M (FGV) -0,34 0,24 1,23 8,50

IGP-DI (FGV) -0,50 0,30 0,90 8,11

Índice MAR ABR MAI

IGP-M (FGV) 1,0844 1,0858 1,0850

IGP-DI (FGV) 1,0878 1,0857 1,0811

* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 14,75%  | TJLP: 8,65%

BASE (R$) Alíq. % deduzir

AAté R$ 2.259,20 zero zero

De 2.259,21 até 2.826,65 7,5% 169,44

De 2.826,66 até 3.751,05 15% 381,44

De 3.751,06 até 4.664,68 22,5% 662,77

Acima de 4.664,68 27,5% 896,00

Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2024:8ª parcela

vence em 27/12, com juros Selic de 6,13%

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.

depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

13/4 a 13/5 0,6098 0,6098 0,1093

14/4 a 14/5 0,6438 0,6438 0,1431

15/4 a 15/5 0,6441 0,6441 0,1434

16/4 a 16/5 0,6451 0,6451 0,1444

17/4 a 17/5 0,6455 0,6455 0,1448

Ações % R$

Petrobras PN -0,40% 32,00

Vale ON -0,47% 54,91

ItauUnibanco PN +0,81% 37,23

Bradesco PN +0,46% 15,29

Azul PN -15,38% 1,21

Alm. Exito S/A +8,99% 10,79

IBOVESPA: -0,31% 138.536 pontos

Iene 146,55

Libra est. 0,75

Euro 0,89

Peso arg. 1130,00

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL +0,4% 5,6310 5,6320 -0,8%

PTAX  (BC) -0,3% 5,6094 5,6100 -0,9%

PARALELO +0,5% 5,5300 5,9500 -0,8%

TURISMO +0,5% 5,5300 5,9300 -0,8%

EURO 0,0% 6,2853 6,2866 -2,2%

R$/m2 MAR ABR %m %ano %12m

Paraná 2.456,26 2.462,10 0,24 1,11 6,54

Oeste 2.506,26 2,512,87 0,26 1,12 6,83

Norte 2.406,25 - -0,43 -0,32 4,09

DÓLAR 14/05

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 14/05 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA JAN a DEZ 2025

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1984,00 

II R$ 2057,00 

III R$ 2123,00 

IV R$ 2275,00

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/25 a dez/25)

JAN FEV MAR
TJLP (%) 7,97 7,97 8,65

Sal. mínimo 1.518,00 1.518,00 1.518,00

UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA mai/25 1.067,00 -1,25 2,4%

FARELO mai/25 285,40 -0,50 -3,9%

MILHO mai/25 438,50 2,50 -9,6%

TRIGO dez/24 508,75 7,25 -7,1%

SOJA 117,23 0,4% -4,2% 116,00

MILHO 55,26 -1,7% -10,8% 54,00

TRIGO 79,88 0,0% -0,3% 80,00

BOI GORDO 310,35 -1,0% -1,6% 304,00

SUINO 8,37 0,0% 1,8% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 14/05 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja

(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no

farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 14/05 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 14/05 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 127,00 0,8% -3,1%

SOJA Paranaguá 133,00 0,0% -4,3%

MILHO Cascavel 61,00 -3,2% -9,0%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Assalariado

Até um salário mínimo (R$ 1.518,00) 7,5%

De R$ 1.518,01 a R$ 2.793,88 9%

De R$ 2.793,89 a R$ 4.190,83 12%

De R$ 4.190,84 a R$ 8.157,41 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa

de cada intervalo de salário, e depois some os va lores

EMPREGADOR - Taxa de 12%(Pes. físicas)

Vencimento: consulte o INSS

MEI - Microempreendedor Individual 

Valor mínimo R$ 1.518,00 5% R$ 75,90

Valor máximo R$ 8.157,41 20% R$ 1.631,48

Segurados Especiais

Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas

receitas brutas das produções rurais

Iene R$ 0,0337

Libra est. R$ 7,46

Peso arg. R$ 0,005

R$1: 1.422,88 guaranis

foi de 8,6 pontos percentuais 
em relação aos 55,9% registra-
dos em março.

O Banco Central da Repú-
blica da Argentina cortou a 
taxa de juros de 32% para 29% 
ao ano em 30 de janeiro.  



Palavras cruzadas

Solução anterior

Mensagem do Dia

Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
 Hoje o dia pode ser desafiador, pois seus planos 
podem enfrentar obstáculos. Tente manter a calma 
e evitar confrontos, especialmente no trabalho. 
Uma viagem ou mudança pode precisar ser adiada. 
À noite, mantenha suas expectativas realistas para 
evitar desapontamentos amorosos.
Cor: PRATA Palpite: 27, 02, 36 

TOURO  21/4 a 205
Hoje o dia pode ser desafiador, principalmente em 
questões financeiras. Mantenha o foco e a dedica-
ção, você é capaz de resolver tudo! Cuidado com 
novos contatos e amizades, nem sempre as primei-
ras impressões são as que ficam. Ajustes podem ser 
necessários na relação amorosa.
Cor: PRETO Palpite: 10, 27, 25 

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Prepare-se para um dia de emoções instáveis, mas 
recorra à sua natureza sociável e flexível para man-
ter a calma. Evite conflitos, principalmente com 
pessoas influentes. A paixão pode desapontar hoje, 
então reforce o diálogo com seu amor.
Cor: SALMÃO Palpite: 10, 45, 36 

CÂNCER 21/6 a 21/7
Dia desafiador à vista! Tenha paciência, mantenha 
o foco e cuide de sua saúde. Enfrentar pequenos 
problemas no serviço e na vida pessoal é possível, 
mas lembre-se: respire fundo e vá devagar. O amor 
pode ficar turbulento.
Cor: AMARELO Palpite: 51, 23, 44

LEÃO 22/7 a 22/8
Hoje, a Lua traz um pouco de tensão, então respire 
e seja flexível. No trabalho, esforce-se mais para 
evitar problemas com a chefia. Nos relacionamen-
tos, mantenha as expectativas baixas e adicione 
tolerância e diplomacia para superar as oscilações 
emocionais do dia.
COR: AMARELO PALPITE: 36, 18, 09

VIRGEM 23/8 a 22/9
Prepare-se para um dia agitado! Fique calmo ao 
lidar com possíveis tretas e desafios. Seja sábio 
e resiliente, para evitar conflitos em casa e no 
trabalho. No romance, seja firme e amoroso. No 
romance, fique atento a possíveis decepções. 
Cor: DOURADO Palpite: 01, 28, 48 

LIBRA  23/9 a 22/10
Hoje, a diplomacia pode resolver possíveis confli-
tos, seja em família ou com o parceiro. Manter a 
rotina e focar na produtividade é a chave no tra-
balho. À tarde, reforce a concentração, mas cuide 
da saúde. Expectativas realistas ajudarão a evitar 
decepções amorosas.
Cor: LILÁS Palpite: 25, 47, 34

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
Mantenha a sabedoria financeira hoje e resista 
às tentações de gastos desnecessários. Decisões 
precipitadas podem atrapalhar as compras, trocas 
e negociações. Fique atento, desentendimentos 
podem surgir, então controle suas palavras - espe-
cialmente no amor. 
Cor: MAGENTA Palpite: 12, 18, 09

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
Hoje você pode estar mais temperamental e sincero, 
podendo causar conflitos. Mantenha a calma e evite 
excesso de franqueza. E na parte financeira, muito 
cuidado com gastos desnecessários. No amor, parece 
que o dia terminará melhor do que começou. 
Cor: AZUL-CLARO Palpite: 32, 59, 23

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
Capricha, hoje é dia de superar desafios! Esteja pru-
dente e sábio para conquistar seus objetivos. Cuidado 
com excessos e cuide bem da saúde. Apesar das difi-
culdades, a Lua vai te energizar no final da tarde. No 
amor, evite conflitos e pressões desnecessárias.
Cor: CINZA Palpite: 02, 27, 29

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Quintou, aquariane! Mas, fique atento às tretas em 
suas relações e cuidado com comentários impensa-
dos - as palavras não voltam atrás. Interesses finan-
ceiros e profissionais requerem atenção redobrada 
hoje, preserve seus recursos. Desafios podem sur-
gir na paixão e nos contatos à tarde. 
Cor: CREME Palpite: 44, 23, 05

PEIXES 20/2 a 20/3
O dia pode não ser harmonioso, com tensões no 
convívio familiar e profissional. Aprenda a ir com 
calma e use sua compreensão e resiliência para 
evitar conflitos desnecessários. As amizades super-
ficiais podem estar com os dias contados. No amor, 
cuidado com as falsas aparências e o ciúme. 
Cor: BEGE Palpite: 60, 35, 33
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Crescente
03/06 - 00h40

Maringá
Londrina

PREVISÃO DO TEMPO
Quinta 15/5/2025

Sol Paranaguá
max 23
min 18

Cascavel
max 23
min 14

Foz do Iguaçu
max 25
min 17

max 24
min 14

Curitiba
max 20
min 14

FASES 
DA LUA

Sexta 16/5/2025

Sábado 17/5/2025

Sol

Nova
27/05 - 00h02

Minguante
20/05 -09h00

Cheia
12/05 - 13h55

Sol

max 25
min 15
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Dia de Sorte

MÊS DA SORTE: 03 04 04 05 04 00 01
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1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil
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TIME DO

Lotomania
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1º prêmio

2º prêmio
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MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
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MÊS DA SORTE:
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 04 11 21 30 39 43

concurso: 2807

concurso: 2242

07 15 20 26 30 45

concurso: 5965

Quina

Federal
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Timemania

TIME DO ♥

concurso: 2770Lotomania

22331
24928
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24195
05858

09 45 52 61 65 73 78
ATLÉTICO-GO

17 20 25 37 39
concurso: 6729

02 04 14 18 22 44

02 03 24 28 30 37 41 48 49 52
61 72 78 83 87 88 89 90 92 00

Loterias concurso: 3391Lotofácil

concurso: 1063

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
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represen-
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China
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que assustou morado-
res do interior paulista
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"Mundial",
em OMS
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populari-
zado na
Segunda
Guerra
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3/bat. 4/capô — iate — rolo. 5/naldo. 6/salles.

C D P
D O M I C I L I A R
A L A G A M E N T O

E R P I N C E L
G P O N T O O
I C E U E R J

G O S T E I R U A
I A D U E L O
N A L D O T G

A T U A R B O A S
E R O P A M A

F R A N G O G E L
N I A T E N L

C O B D E C O T E
AT R A S A D O S

V

Entrega
(?), cor-
tesia de

farmácias

Instituição
em que o
aluno tam-
bém mora 

(?) de
contato:
substitui
os óculos

Confusão;
desordem

(pop.)

Utensílio
comum no
ateliê de
pintura

Univer-
sidade es-
tadual do
Rio (sigla)

Para o;
em di-
reção a

Local 
das feiras

livres

Senti
prazer em 

Halo de
luz cap-

tado pelo
vidente

(?) 
Benny,
cantor 
de funk

(?)-festas,
saudação

de fim 
de ano

Arlete (?),
atriz de 

"Família É 
Tudo" (TV)

Embala-
gens de
cremes

de beleza

Exercer
alguma

atividade

Inter-
jeição que
exprime

nojo
Gol que

ocorre por 
falha do go-
leiro (fut.)

Orlando
Dantas,

jornalista 

Abertura 
no alto de 
vestidos

Comitê
Olímpico
Brasileiro

(sigla)

Antônimo
de "adian-

tados" 

Luta;
desafio
Sedada;
dopada

Pasta usa-
da em san-

duíches
Errado

Que sofreu redução
na quantidade

Parte colo-
rida da flor

Parada
de ônibus

Porção de
oceano

A tampa
do motor 

A índole
da vilã
Fixador

de cabelo

Precede a
sentença

(jur.)

Interjeição
de surpresa
Marcha de
manobras

Segundo
colocado

Érbio
(símbolo)

Resultado
de chuvas

fortes

Barco de
recreio

Morcego,
em inglês

Pois vocês são salvos pela graça, por meio da fé, 
e isto não vem de vocês, é dom de Deus; não por 
obras, para que ninguém se glorie. Porque somos 

criação de Deus realizada em Cristo Jesus para 
fazermos boas obras, as quais Deus preparou de 

antemão para que nós as praticássemos.  
EFÉSIOS 2:8-10
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O Paraná
ruralrural
Quinta-feira 15/5/2025 - Suplemento Especial

Família cooperada
O Copacol Agro 2025 traz muitas novidades e informação para toda 

família cooperada que caminha pelo CPA. Nos três dias, a feira conta 
com palestras técnicas para cada uma das atividades que é desenvol-
vida pela Cooperativa: agricultura, avicultura, suinocultura, piscicultura 
e bovinocultura de leite, além de 95 empresas parceiras e exposição 
de variedades híbridas de milho. 

“O papel da Cooperativa é dar segurança, sustentação e auxiliar no 
crescimento das atividades do nosso cooperado. Há 61 anos a Copacol 
busca realizar um trabalho para atender as necessidades do produtor 
para que ele tenha condições econômicas para continuar produzindo. 
E o Copacol Agro vem justamente ao encontro disso: aqui trocamos 
informações e temos a oportunidade de ter mais conhecimento e atua-
lização para seguirmos fazendo o nosso trabalho de forma eficiente e 
competitiva. Porque aqui é a origem da transformação que gera pros-
peridade”, afirma o diretor-presidente, Valter Pitol.

Cafelândia - Com a apresen-
tação de tecnologias para o 
avanço da agricultura, avicul-
tura, suinocultura, piscicul-
tura e bovinocultura de leite 
por meio dos 95 expositores, 
o Copacol Agro 2025 tem hoje 
(15) o último dia do evento que 
iniciou na terça-feira (13), com 
convidados especiais para con-
tato direto com os produtores 
rurais. A feira é referência para 
o desenvolvimento de proprie-
dades rurais que fazem parte 
do modelo de integração da 
Copacol, quarta maior coope-
rativa paranaense, com 9,6 mil 
cooperados e 16 mil colabora-
dores, que alcançou fatura-
mento de R$ 10,6 bilhões ano 
passado. 

“Crescemos continuamente 
e nossos cooperados têm par-
ticipação direta neste resul-
tado. É com a evolução das 
atividades que progredimos 
e geramos desenvolvimento 
das propriedades e das cida-
des onde estamos presentes. 
Por isso, realizamos mais uma 
edição do Copacol Agro onde 
oferecemos tecnologias efica-
zes para dar o suporte necessá-
rio para os nossos produtores”, 
afirma o diretor-presidente da 
Copacol, Valter Pitol, refor-
çando o contive para todos os 
cooperados e a população em 
geral participar do evento.

“O agronegócio está em 
uma fase onde a competên-
cia é primordial para superar 
desafios e esse evento oportu-
niza o conhecimento para que 
possamos estar atualizados 
e prosperar em nossos negó-
cios”, completa.

Nesta edição marcam pre-
sença Marcelo Osório, diretor 
da ABPA, experiência de 25 
anos no agro, com passagens 
pelo Ministério da Agricultura 
e Conab (Companhia Nacio-
nal de Abastecimento); Paulo 
Herrmann, CEO da Federação 
das Indústrias do Rio Grande 

Copacol Agro 2025: Sustentabilidade para 
o desenvolvimento da propriedade rural

do Sul, atuação há 40 anos 
no agronegócio, 20 deles na 
John Deere do Brasil; e Kel-
len Severo, jornalista do agro, 
comentarista da Jovem Pan 
formada em Direito e pós-gra-
duada em Economia.

PROTEÍNA ANIMAL
Convidado especial do 

Copacol Agro, o diretor insti-
tucional da ABPA (Associação 
Brasileira de Proteína Animal), 
Marcelo Osório, falou sobre a 
proteína animal no Brasil e 
no mundo. “Temos muitas 
oportunidades para crescer-
mos ainda mais em produção 
e também em consumo. Pro-
duzimos com muita eficiên-
cia e temos um status sanitá-
rio excelente, o que nos torna 
extremamente competitivos 
em todo o mundo. O consumo 
de proteína animal no Brasil, 
como o frango, o peixe e o 
suíno, ainda tem muitas pos-
sibilidades para estar cada 
vez mais presente no prato do 
brasileiro. Vamos seguir pro-
duzindo, estamos no caminho 
certo”.

Além da palestra principal, 
os cooperados têm também a 
oportunidade de aprimorar os 
conhecimentos em cada uma 
das áreas de atuação, como a 
13ª Tecno Tilápia, que trouxe 
como tema “Oxigênio dissol-
vido e aeração em piscicultura: 
uma abordagem integrada 
para melhorar a eficiência 
produtiva”, com o engenheiro 
de Pesca, doutor em Recur-
sos Pesqueiros e Engenharia 
de Pesca, e docente do Insti-
tuto Federal do Paraná, André 
Gentilin.

 
PROGRAMAÇÃO

Os portões do CPA são aber-
tos às 7h e nesta quinta-feira 
(15), o evento recebe Kellen 
Severo, jornalista especialista 
em agro, que participa de um 
bate-papo sobre “Economia e 
agronegócio: o que vem por 
aí?”. As atrações dos estandes 
poderão ser conferidas a par-
tir das 9h30. E às 14h30, bovi-
nocultores de leite participam 
de um encontro que apresenta 
manejos pré e pós-parto, com 
o médico veterinário, Rodrigo 

Almeida, mestre em Melho-
ramento Animal e doutor em 
Nutrição de Ruminantes.

 
ESTANDES

São 95 empresas exposi-
toras nesta edição do Copa-
col Agro: cooperativas de 
crédito, multinacionais par-
ceiras, exposição de imple-
mentos agrícolas, veículos 
utilitários, equipamentos 

para avicultura, piscicultura, 
suinocultura e bovinocultura 
de leite. A Copacol terá um 
estande central, com produ-
tos e condições especiais, 
das Lojas Agro e Copacol 
Supermercados, além de um 
espaço VIP para recepcionar 
os cooperados e apresentar 
as ações de sustentabilidade 
ambiental desempenhadas 
pela Cooperativa.

COPACOL AGRO É REALIZADO NO CPA, ESPAÇO DEDICADO AO ESTUDO E ANÁLISES DE CULTIVARES PELA COOPERATIVA

FOTOS: COMUNICAÇÃO/COPACOL

Valter Pitol, presidente da Copacol
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Soja: R$ 116,00 
Milho: R$ 55,00 
Trigo: R$ 80,00 
Feijão Carioca: R$ 250,00 
Feijão Preto: R$ 130,00 
Boi em pé: R$ 310,00 
Vaca em pé: R$ 287,00 
Suíno em pé não integrado: FORA 
Suíno vivo R$ 8,20 (PR) 
Leite: R$ 2,89 (Litro/Março) 
Tilápia: R$ 7,47 kg (Oeste do PR) 
Frango congelado: R$ 10,30 
Pinto de corte: R$ 3,00 
Pinto de postura: R$ 6,80 
Ovo médio (30 dz) - tipo 3: FORA 
Ovino em abril (kg/vivo/cordeiro) R$ 13,00 
Dólar: R$ 5,63
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Vazio sanitário da 
soja no Paraná 

começa em junho
Curitiba - No final de abril, o Mapa 
(Ministério da Agricultura e Pecuária) 
publicou a Portaria 1.271 com as datas 
dos períodos de vazio sanitário e o 
calendário de semeadura de soja refe-
rentes à safra 2025/26 para o Brasil. No 
Paraná, desde a safra 2023/24, o Estado 
foi segmentado em três regiões, com 
diferentes períodos para vazio sanitário 
e semeadura.

O vazio sanitário compreende o 
período de 90 dias corridos, durante o 
qual é proibido manter planta viva da 
oleaginosa em campo. A medida tem 
como objetivo combater a ferrugem 
asiática, doença causada pelo fungo 
Phakopsora pachyrhizi, capaz de com-
prometer em até 90% a produção da 
soja. Sem plantas vivas em campo, o 
ciclo de vida do fungo é interrompido, 
reduzindo a incidência da doença.

Em novembro de 2024, o Sistema 
FAEP promoveu um fórum técnico 
com objetivo de discutir a calen-
darização do vazio sanitário e da 
semeadura da soja no Paraná com 

Queijos do Paraná vai reconhecer 
melhor queijo produzido no estado

Curitiba - A segunda edição do Prê-
mio Queijos do Paraná já começou 
quebrando o recorde de participa-
ções. Foram inscritos 515 produtos, 
de 76 municípios paranaenses, supe-
rando os números da edição de estreia, 
que teve 290 queijos avaliados. Além 
disso, 42 produtos foram inscritos para 
o Concurso Excelência em Muçarela – 
Edição Pizza, que também faz parte da 
iniciativa e é uma das novidades desta 
edição. O julgamento e a premiação 
serão realizados em 29 e 30 de maio, no 
Museu Oscar Niemeyer, em Curitiba. O 
evento contará com uma programação 
aberta ao público, incluindo minicursos 
e palestras.

Realizado por um comitê-gestor 
formado pelo Sistema FAEP, IDR-Pa-
raná, Sebrae-PR, Sistema Fecomércio-
-PR e Sindileite-PR, o Prêmio Queijos 
do Paraná conta com 21 categorias, 
de acordo com o tipo de queijo e de 
leite utilizado (de vaca, cabra, ovelha 
ou búfala), além de criações especiais. 
Esta edição também traz o Concurso 
Excelência em Muçarela – Edição Pizza, 
voltado a eleger o melhor queijo para 

 F
A

E
P

/D
IV

U
LG

A
Ç

Ã
O

esta aplicação gastronômica.
A proposta é dar visibilidade aos 

queijos produzidos no Paraná, colo-
cando-os em posição de destaque. 
Ao criar essa vitrine, a iniciativa valo-
riza os derivados lácteos e impulsiona 
uma importante atividade da econo-
mia paranaense. O Paraná é o segundo 
maior produtor de leite do Brasil, com 
produção diária média de 12 milhões 
de litros. Além da força econômica da 
atividade, o leite tem um papel econô-
mico e social importante, uma vez que  
sua produção está presente nos 399 
municípios do Estado.

A categoria com mais concorrentes é 
a “Especialidades queijeiras e criações”, 
que teve 114 inscritos. Outros 76 pro-
dutos vão participar na categoria vol-
tada a queijos do tipo colonial, minas 
padrão, meia cura e similares, e 71 na 
categoria destinadas a produtos como 
queijo prato, gouda e appenzeller. Os 
demais 254 participantes se dividem 
entre outras 15 categorias. Três cate-
gorias não tiveram inscrições. No total, 
107 queijeiros ou laticínios registraram 
produtos para participar do prêmio.

os produtores rurais e cooperativas. 
O evento foi realizado em parceria 
com a Adapar (Agência de Defesa 
Agropecuária do Paraná), a Secreta-
ria de Estado da Agricultura e Abaste-
cimento, o Sistema Ocepar e o Mapa.

“Neste fórum, a classe produtora 
e os órgãos de controle estabelece-
ram, em consenso, as datas, sempre 
pautados pelas pesquisas científicas, 
mas sem esquecer as particularidades 
produtivas de cada região do Paraná”, 
destacou Ágide Eduardo Meneguette, 
presidente interino do Sistema FAEP

“A proposta conciliada neste fórum 
já está presente nesta portaria do 
Mapa. Todos esses períodos e regiões 
para controle da ferrugem foram apro-
vados junto à Adapar, que é órgão res-
ponsável por encaminhar a sugestão 
anual ao Mapa. A pesquisa orienta 
que, durante este período de 90 dias, 
não pode haver planta viva de soja. 
Com isso temos menos inóculos da 
doença. Já o calendário de semea-
dura, em torno de 120 dias, visa reduzir 

o número de aplicações de fungicidas 
para retardar a resistência da praga”, 
detalha Ana Paula Kowalski, técnica do 
DTE (Departamento Técnico e Econô-
mico) do Sistema FAEP.

A fiscalização do cumprimento dos 
períodos de vazio sanitário e do plantio 

da soja fica a cargo da Adapar. Além de 
comprometer a sanidade da lavoura, o 
agricultor que não respeitar as datas 
estabelecidas pode ser multado pelo 
órgão fiscalizador.

Cascavel e Oeste estão incluídos na 
“região 2”.

FAEP
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Cientista do Paraná 
recebe Nobel 
da Agricultura

Curitiba - A engenheira agrô-
noma e pesquisadora do Novo 
Arranjo de Pesquisa e Inova-
ção (NAPI) Taxonline, da Fun-
dação Araucária, Mariangela 
Hungria, foi agraciada nesta 
semana com o Prêmio Mun-
dial da Alimentação de 2025, 
o World Food Prize. Conhecido 
como o Nobel da Agricultura, o 
prêmio é uma valorização aos 
estudos da microbiologista no 
desenvolvimento de dezenas 
de tratamentos biológicos de 
sementes e de solos, que aju-
dam a planta a obter nutrien-
tes por meio de bactérias do 
solo. 

“Eu estou muito emocio-
nada em receber esse prêmio, 
porque eu jamais imaginaria, 
fazendo um trabalho no Inte-
rior do Brasil, lutando com 
todas as dificuldades que a 
gente tem, achava muito 
improvável que isso aconte-
cesse”, comentou a pesquisa-
dora. “Acho que a premiação 
foi devido à minha perseve-
rança de 40 anos, jamais tendo 
desviado do caminho que 
eu sempre acreditei que era 
que a gente podia fazer uma 
agricultura mais sustentável, 
usando os biológicos em subs-
tituição parcial ou total dos 
insumos químicos”, ressaltou 

Brasil exporta US$ 15 bi em abril e registra 
recordes em produtos menos tradicionais
Brasília - Em abril de 2025, 
o Brasil exportou US$ 15,03 
bilhões em produtos do agro-
negócio. O resultado repre-
senta um crescimento de 
0,4% na comparação com o 
mesmo mês do ano passado 
e reflete a combinação entre 
preços internacionais mais 
altos e leve retração no volume 
embarcado.

Na prática, o desempe-
nho do mês foi impulsionado 
pela valorização de produ-
tos como café e celulose, 
enquanto a soja em grãos, 
principal item da pauta, teve 
forte volume exportado, mas 
ainda sentiu a pressão dos 
preços internacionais em 
queda. Foram 15,27 milhões 
de toneladas embarcadas, 
o segundo maior volume da 
série histórica para abril. 
Ainda assim, a receita ficou 

Mariangela Hungria.
Professora da UEL (Univer-

sidade Estadual de Londrina) 
nos cursos de pós-graduação 
em Microbiologia e Biotecno-
logia e na UTFPR (Universidade 
Tecnológica Federal do Paraná) 
do curso de Bioinformática, 
a cientista tem desenvolvido 
importantes estudos no NAPI 
Taxonline. Iniciativa da Funda-
ção Araucária, o arranjo de pes-
quisa conta com vários projetos 
envolvendo as coleções biológi-
cas, base para qualquer estudo 
em biodiversidade e aplicação 
biotecnológica.

Além das pesquisas no Napi 
Taxonline, a cientista também 
coordena o projeto contem-
plado por meio do Programa 
de Apoio à Consolidação dos 
Institutos Nacionais de Ciência 
e Tecnologia (INCT) no Paraná 
(Cooperação MCTI/CNPq/
Capes/Fundação Araucária). 
“Devo muito à Fundação Arau-
cária. Sem ela, não teria cer-
tamente conseguido isso. Os 
últimos dez anos foram defi-
nitivos para a minha carreira. 
A Fundação Araucária apoiou 
o nosso Projeto Nacional de 
Instituto Nacional de Ciên-
cia e Tecnologia e também 
dá um grande apoio naquilo 
que eu considero a minha 

maior riqueza de legado que 
estou deixando, que é a cole-
ção de culturas, participando 
do NAPI e Taxonline. Então, 
certamente, uma boa parte 
desse prêmio se deve à Fun-
dação Araucária”, afirmou 
Mariangela.

EMBRAPA SOJA
Natural de São Paulo (SP), 

Mariangela Hungria tem 
uma trajetória de 43 anos na 
Embrapa, lotada na Embrapa 
Soja em Londrina. “Esse prê-
mio é muito importante para o 
Brasil e mais importante ainda 
para o Paraná. Porque foi aqui 
que eu desenvolvi esse traba-
lho, foi o trabalho que eu fiz 
aqui que ajudou a essa pre-
miação”, contou a cientista.

“Levando essa imagem de 
sustentabilidade que a gente 
tem, contrapondo a tanta 
gente que aponta aspectos 
negativos da nossa agricul-
tura. E o Paraná é o estado 
que eu escolhi para viver, que 
eu escolhi para fazer minha 
carreira, que eu tenho muito 
orgulho. Eu vim para cá por-
que era um estado agrícola e 
eu queria fazer agricultura e 
uma agricultura sustentável”, 
destacou Mariangela.

Para o presidente da 

Fundação Araucária, Ramiro 
Wahrhaftig, o anúncio do prê-
mio Mundial de Alimentação 
é um importante reconheci-
mento à pesquisadora e uma 
conquista para o Paraná e para 
o Brasil. “Nós tivemos pouquís-
simos brasileiros vencedores 
desse importante prêmio, que 
foi criado para premiar pessoas 
que realmente trabalham no 
efetivo aumento da produção 
de alimentos. Mariangela Hun-
gria está de parabéns, o Paraná 
está de parabéns, o Brasil está 
de parabéns. Esperamos contar 
sempre com apoio dos recursos 
financeiros necessários para 
continuar desenvolvendo a 
ciência brasileira”, disse.

O anúncio do Prêmio Mun-
dial de Alimentação foi feito 
no estado de Iowa, Estados 

Unidos, na sede da Fundação 
World Food Prize, criada por 
Norman Bourlaug, pai da Revo-
lução Verde e Prêmio Nobel 
da Paz em 1970. É para esse 
estado que 100 estudantes do 
Paraná vão viajar no segundo 
semestre para um intercâmbio 
dentro do Ganhando o Mundo 
Agrícola, iniciativa do Governo 
do Estado para expansão do 
aprendizado na rede estadual.

Mariangela receberá o prê-
mio em 23 de outubro deste 
ano. É a terceira vez que ele 
é concedido a brasileiros. Em 
2006, os agrônomos Edson 
Lobato e Alysson Paulinelli 
dividiram o prêmio com o 
colega estadunidense A. Colin 
McClung, pelo trabalho no 
desenvolvimento da agricul-
tura na região do cerrado. 

em US$ 5,9 bilhões, influen-
ciada pela queda de 9,7% no 
preço médio da tonelada. 
Mesmo com o recuo da soja 
em valor, outros produtos 
se destacaram, como o café 
verde, que alcançou US$ 1,25 
bilhão, maior valor já regis-
trado para o mês, graças à 
valorização do grão no mer-
cado internacional.

A China manteve-se como 
principal destino do agro bra-
sileiro, com US$ 5,5 bilhões 
em compras em abril. Mais 
de 75% desse valor foi gerado 
pelas exportações de soja em 
grãos. A União Europeia apa-
rece na sequência, com US$ 
2,2 bilhões, mantendo cresci-
mento estável e ampliando as 
compras de itens com maior 
valor agregado, como café 
solúvel, óleo essencial de 
laranja e carne de frango.

ÓLEO DE MILHO
Além dos produtos tradi-

cionais da pauta exportadora, 
alguns itens alcançaram o 
melhor desempenho da série 
histórica, resultado direto da 
estratégia de diversificação de 
mercados adotada pelo Minis-
tério da Agricultura e Pecuá-
ria. É o caso do óleo de milho, 
que atingiu US$ 55,3 milhões 
em exportações, maior valor já 
registrado. A madeira compen-
sada (ou contraplacada) teve o 
maior volume embarcado em 
abril: 145,5 mil toneladas. Já 
as miudezas de carne bovina, 
exportada para mercados na 
Ásia e recentemente habilitada 
para o Marrocos, somou 21,3 
mil toneladas. Outro destaque 
foi o sebo bovino, com 35,6 
mil toneladas exportadas, e os 
bovinos vivos destinados prin-
cipalmente à reprodução, que 

registraram valor recorde de 
US$ 61,8 milhões e têm como 
principal destino a Turquia, o 
que evidencia o alto valor gené-
tico do gado brasileiro. Esses 
dados mostram que o Brasil 
vem ganhando espaço não ape-
nas em volume, mas em produ-
tos com maior valor agregado e 
potencial de diferenciação nos 
mercados internacionais.

O Mapa, por meio da Secre-
taria de Comércio e Relações 

Internacionais, tem atuado 
para fortalecer a presença 
internacional do agro brasi-
leiro com foco em três frentes: 
ampliação de mercados, diver-
sificação de produtos e promo-
ção comercial. Os resultados 
de abril refletem esse esforço 
conjunto entre Mapa, MRE e 
setor produtivo para consoli-
dar o Brasil como fornecedor 
confiável de alimentos para o 
mundo.

AEN

DIVULGAÇÃO
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IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Apto. RES. CASCAVEL, Rua 
Francisco Bartinik, térreo, 03 
quartos e d+dependências, re-
formado com cozinha planejada, 
interfone, cerca elétrica, garagem 
coberta, R$ 250.000,00, poderá 
ficar locado.
45-99155-6699 Creci J07222
  CI-213845.

W. SERAFIM VENDE
Apart. no Centro, 11° andar com 
elevador, 3 quartos sendo 2 suítes, 
mais dependências, churrasquei-
ra na sacada com total de 350m², 
área total sendo 177m², área priva-
tiva por apenas R$ 1.550.000,00. 
Informações F:(45)9 9922-7904. 
Willian Serafim. CRECI19806f  
CI-213848.

W. SERAFIM VENDE
Vende apart. Universitário, 6° an-
dar com elevador, 2 quartos mais 
dependências churrasqueira na 
sacada com total de 61m² área to-
tal sendo 50m² área privativa por 
apenas R$ 250.000,00 maiores 
informações. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f
  CI-213859.

W.SERAFIM VENDE
Prédio por R$ 1.100.000,00 sendo 
um conjunto de kit nets na região 
do Universitário. Contendo mais 
de 370m² dividido em 10 unida-
des, já alugadas com renda atual de 
aprox. R$ 8.000,00l, para maiores 
informações F: (45)99922-7904. 
Willian Serafim, creci19806f  CI-
213852.

W. SERAFIM VENDE
Vende casa no Jardim União com 
1 suíte 2 quartos mais dependên-
cias, com sobra de terreno por 
apenas R$ 330.000,00 F: (45) 
99922-7904 Willian serafim Creci 
19806f.  CI-213865.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Country, com 
124m² de construção sendo em 
condomínio, 1 suÍte, 2 quartos 
mais dependências. Próximo a 
Rua Manaus, fácil acesso ao cen-
tro e saídas para rodovias. Por ape-
nas R$ 590.000,00. F: (45) 99922-
7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.
  CI-213853.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Maria Luí-
za próximo a av. Carlos Gomes 
terreno contendo 420m² sendo 
15m de frente com área cons-
truída de 400m² por apenas R$ 
1.400.000,00 maiores informa-
ções F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f
  CI-213860.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Tropical com 
aprox. 150m² de área construída, 
sendo 98m² averbado, suíte, 2 
quartos, vaga para 2 carros, alguns 
móveis planejados, ambientes 
climatizados, ótima localização, 
rua sem saída, por apenas R$ 
620.000,00. Agende sua visita, F: 
(45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-213856.

W.SERAFIM VENDE
Vende casa no Pioneiros Catari-
nense com 135m² de construção e 
terreno com 360m² por apenas R$ 
650.000,00. F:(45) 99922-7904 
Willian Serafim creci 19806f  CI-
213864.

W. SERAFIM VENDE
Vende imóvel (industrial, comer-
cial) frente BR 277 com aprox. 
15m de testada para a mesma, área 
total de aprox. 1.050m² contendo 
um barracão de aprox. 270m², 
ótima localização por apenas R$ 
1,200.000,00. F: (45) 99922-7904  
Willian Serafim CRECI 19806f.  
CI-213855.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 360m² no Bras-
madeira, Rua Rio Bonito. R$ 
360.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-213840.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 455m² (13x35) 
no Cancelli, Rua Alcir da Motta, 
murado (preservação permanen-
te). R$ 300.000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-213841.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende Lote com 1050m² (25x42) 
na região Central, Rua Vitória,770. 
R$ 2.550.000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-213843.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende Área com 4.633m² no 14 de 
Novembro, frente para a Rua Sou-
za Naves Sul, a 300m da Petrocon, 
ao lado da Metalúrgica Turmina, 
R$ 2.200,000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-213844.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio 
e Tiradentes. R$ 2.000.000,00. 
Aceita carros e parcelamento. F: 
(45) 99155-6699 CRECI J07222.  
CI-213842.

W. SERAFIM VENDE
Área industrial ou comercial de 
21.000m² por apenas R$ 180,00 
m². Informações (45)9 9922-7904 
Willian Serafim. CRECI 19806f  
CI-213847.

W. SERAFIM VENDE
Terreno no Alto Alegre, medindo 
13x40 totalizando 520m² acima 
do nível da rua por apenas R$ 
550.000,00. Informações (45)9 
9922-7904 Willian serafim Creci 
19806F  CI-213849.

W. SERAFIM VENDE
Imóvel comercial na região do Ato 
Alegre, terreno com área de 360m² 
e área construída de 300m² por 
apenas R$ 1.300.000,00. Infor-
mações (45)9 9922-7904 Willian 
serafim. Creci 19806F;  CI-213850.

W. SERAFIM VENDE
Terreno no condomínio Paysa-
ge Felicita, medindo 10x20 to-
talizando 200m², por apenas R$ 
340.000,00. Informações (45)9 
9922-7904 Willian serafim. Creci 
19806F;  CI-213851.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno no Bairro Siena 
medindo 10x20 plano com fren-
te sol nascente por apenas R$ 
235.000.00 Para maiores infor-
maçõe F:(45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-213858.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 330 alq. prox. 
Cascavel com 70 alq. mec. com 
estrutura para pecuária pronta, 
sendo piquetes, barracões,reser-
vatórios de água, casas por apenas 
1.200 sacas de soja por alq. F: (45) 
99922-7904 Creci 19806f  CI-213862.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno com 200m² em con-
domínio fechado, localizado em 
Cascavel-PR, acesso pelo prolon-
gamento da avenida Barão do Rio 
Branco, próximo ao Ceasa, sendo 
uma das regiões que mais cresce, 
o condomínio conta com portaria, 
salão de festas, estacionamento 
para visitantes, cerca elétrica, li-
berado para construção, com vá-
rias casas já em andamento, ótima 
opção para investimento ou para 
construção de seu lar, com uma 
linda vista da cidade, por apenas 
R$ 220.000,00. F: (45) 99922-
7904 Willlian Serafim. CRECI 
19806f.  CI-213854.

VENDE-SE CHÁCARA 
30.000 M²

A 25 km do trevo Cataratas, no 
Distrito de São João, com casa de 
alvenaria, ar condicionado, poço 
artesiano, Mina e rio no fundo. 
Fone: 45 99946-1909.  CI-213952.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 2 alq. sendo área 
de pastagem excelente para sua 
futura Casa de Campo por apenas 
R$ 700.000,00, aceita troca até 
60% do valor. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  
CI-213861.

W. SERAFIM VENDE
Chácara com 2 alq. sendo aprox. 
1,5 alq. mec. em Cascavel a aprox. 
3 km da BR 277, ótima localiza-
ção, com casa de alvenaria, casa 
de madeira, reserva de mata nati-
va, apenas R$ 800.000,00. Infor-
mações (45)9 9922-7904. Willian 
Serafim. CRECI 19806f  CI-213846.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 20.000m² prox. 
Carlos Gomes, sentido Rio da Paz, 
sem benfeitorias, com rio no fun-
do, sendo uma área plana mecani-
zada e com uma reserva de mata 
nativa por apenas R$ 950.000,00. 
F: (45) 99922-7904. Willian Sera-
fim CRECI 19806f  CI-213863.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com 
aprox. 10 alq. mec. em Santa Te-
reza, bem localizada, por apenas 
45.000 sc de soja, podendo ser 
negociado, entrada mais 3 anos. F: 
(45)  99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-213857.

TRANSVALE CONTRATA
Contrata-se Pessoas PCD´S. A 
Transvale - Transportes Rodo-
viários Vale do Piquiri informa a 
abertura de vagas de trabalho para 
pessoas com necessidades espe-
ciais, tanto para atividades admi-
nistrativas quanto para motoristas. 
Mais informações F: (45)3229-
8787 ou email: recrutamento@
transvale.com.br.  CI-213218.

SÚMULA DE CONCESSÃO DE 
LICENÇA PRÉVIA

SVERDI PROPAGAÇÃO E CULTU-
RA, torna público que recebeu do Institu-
to Água e Terra, a Licença Prévia – LP, 
com validade de 16/12/2024 a 16/12/2029, 
para o LOTEAMENTO PADRE ERNA-
NI a ser implantada no LOTE RURAL N° 
61.A/61.B/80.D.2, localizado no Município 
e Comarca de Toledo, Estado do PARANÁ.
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